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Выдавец:УП «Народная Воля».
Кошт — свабодны.

Да ўвагі!
Õòî õî÷à íàáûâàöü ãàçåòó 
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — ÷àêàåì!

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ
Прачытай сам і перадай другому.

АКАяННЫя дНІ

Члены президиума КС готовы вернуться в Беларусь на переговоры 
при гарантии безопасности от России и ЕС

Член президиума Координационного совета белорусской оппозиции Павел Латушко заявил о готовности создать альтернативную структуру Министерства иностранных дел Беларуси 
за рубежом. Об этом он сообщил в воскресенье в интервью московскому телеканалу «Дождь».

ОТКРЫТЫМ ТЕКСТОМ

     НЕЗАВИСИМАя ЭКСПЕРТИЗА

Борис ЖЕЛИБА, профессор, 
доктор экономических наук

Будет ли валюта 
в обменниках банков?

Возникший после сфальсифициро-
ванных выборов политический кри-
зис породил риск введения санкций со 
стороны Запада и дефицит источни-
ков финансирования внешних долгов 
Беларуси. На 1 июля совокупный объ-
ем внешнего долга страны составлял 
рекордную за время существования 
суверенной Беларуси сумму – 41,12 
млрд долларов. Это долги сектора 
госуправления, банковской системы и 
реального сектора экономики.

Если долги предприятий, как прави-
ло, носят текущий, коммерческий харак-
тер, то долг Министерства финансов – 
бюджетный, в основном долгосрочный 
и распространяется на всех юридиче-
ских и физических лиц. После размеще-
ния Минфином весной двух выпусков 
евробондов на сумму 1,25 млрд долла-
ров внешний долг достиг 18,05 млрд 
«зеленых». На реальный сектор прихо-
дится 14,8 млрд долларов совокупного 
внешнего долга, банки и другие кредит-
но-финансовые организации должны 
5,13 миллиарда. Кроме того, что госу-
дарство является главным должником, 
оно в лице бюджета выступает гарантом 
возврата важных, имеющих государ-
ственное значение, зарубежных креди-
тов. Например, китайских. И с успехом 
платит из республиканского бюджета 
китайцам кредитные долги за модер-
низированные ими цементные заводы, 
целлюлозно-бумажные и другие пред-
приятия, которые возвращать кредиты 
пока не в состоянии. Так вот внешний 
госдолг с правительственными гаран-
тиями уже достиг 26,6 млрд долларов. 
Все внешние долги на брата-белоруса 
достигли к середине года 4375 долларов, 
тогда как в 2010 году они были 2322 
доллара на человека, а в 2006-м – в 8 раз 
ниже (526 долларов).

По всем внешним долгам страна 
выплачивает за год порядка 6 млрд дол-
ларов, и этот год не будет исключением. 
С 2005-го по 2020 год размер внешних 
долгов с правительственными гарантия-
ми перевалил по отношению к ВВП стра-
ны за 50%, то есть пересек установленную 
для развивающихся стран красную черту. 
Полтора десятилетия белорусская эконо-
мика росла почти в четыре раза медлен-
нее, чем увеличивались внешние долги. 
Это и называется «жить не по средствам» 
– за счет постоянных денежных подпиток 
извне.

Золотовалютные резервы Беларуси 
после того, как Нацбанк спустил на 
валютной бирже в августе 1 млрд долла-
ров, чтобы затормозить курсовое падение 
белорусского рубля, а Минфин выплатил 
текущие долги, ужались с 8,8 млрд до 7,4 
млрд долларов. После бегства вкладчиков 
из банковской системы в послевыбор-
ный период, которое еще продолжается, 
общий объем рублевых депозитов физ-
лиц на 1 сентября составил 4653 млн 
рублей и усох за август на 270,8 млн 
рублей. Не лучше и с валютными депо-
зитами. Их объем в банках – 5147 млн 
долларов, и они уменьшились за преды-
дущий месяц на 416 млн долларов. Отзыв 
срочных депозитов с отзывных счетов 
за август – также рекорд за всю историю 
суверенной Беларуси.

Естественно, население и предпри-
ятия стали предъявлять повышенный 
спрос на валюту, и можно констатиро-
вать, что психологический фактор сейчас 
играет не последнюю роль в интенсивной 
девальвации рубля. Вынос иностранных 
депозитов заставил банки озадачить-
ся усиленным поиском и приобретени-
ем валюты. Валюта нужна для выдачи 

валютных кредитов предприятиям, а 
валютные кредиты занимают около поло-
вины кредитного портфеля банковской 
системы. 1–2 миллиарда – сравнительно 
небольшие объемы долларов – находятся 
в банках для оперативного выполнения 
текущих обязательств в валюте. Эти наи-
более ликвидные активы на 1 сентября 
составили в банковской системе менее 1,4 
млрд долларов. В том числе: иностранной 
валюты – на 602 млн долларов, депозитов 
за рубежом – на 728 млн, ценных бумаг 
нерезидентов (кроме акций) – на 52 млн 
долларов.

Много это или мало? Обязательства 
банков в инвалюте, а это в основном 
депозиты и выплаты по ценным бумагам, 
выпущенным ими, составляют почти 12 
млрд долларов, то есть, в разы больше. 
Но есть еще и внешние обязательства. В 
принципе, такое соотношение ликвидных 
активов и обязательств в валюте для бан-
ков вполне нормальное. Ведь основная 
часть валютных депозитов находится в 
работе в выданных кредитах. Так, объ-
ем задолженности банковской системе в 
инвалюте составил 10,9 млрд долларов. 
Но кредиты возвращаются постепенно, 
согласно графикам, а набеги валютных 
вкладчиков на банки пошли вдруг и 
сразу. Поэтому неслучайно банки пре-
кратили выдавать кредиты населению, 
хотя они только рублевые. Во-первых, с 
рублями тоже проблема, Нацбанк зажал 
рублевую ликвидность, раздает ее только 
на кредитных аукционах и втридорога, 
во-вторых, рубли нужны, чтобы купить 
ту же валюту.

Поэтому заимствование валюты за 
рубежом сегодня самая важная зада-
ча для белорусских банков. Западный 
финансовый рынок для Беларуси 
теперь закрыт по известным причи-
нам. Остаются рынки России и Китая. 
Но с Китаем не разгонишься, он выда-
ет кредиты только своими товара-
ми. Правительство России отжалело 
Беларуси по результатам переговоров 
в Сочи 1,5 млрд долларов на рефи-
нансирование долгов той же России. 
Единственное, что правительство России 
попросило руководство Сбербанка, ВТБ 
и ВЭБ предоставить усиленную кредит-
ную поддержку валютой своим белорус-
ским дочкам – «БПС-Сбербанку», «ВТБ 
Беларусь» и БелВЭБ. Только россий-
ский «Газпромбанк» наотрез не жела-
ет иметь дело с «Белгазпромбанком», 
где путем рейдерского захвата сменили 
руководство.  Наверное, эта помощь 
уже пошла, и она некоторым образом 
может стабилизировать белорусский 
валютный рынок, курсообразование 
нашего рубля. Но не все же белорусские 
банки являются чьими-то дочками. Вот 
у них могут быть серьезные валютные 
проблемы. Они уже начинаются в виде 
отсутствия наличной валюты в обмен-
никах некоторых менее удачливых кре-
дитных учреждений. Ведь долларовые и 
евробанкноты банки покупают за соот-
ветствующий безналичный валютный 
эквивалент. А валютный безнал зараба-
тывают наши предприятия-экспортеры, 
продавая часть его на бирже, в том 
числе и банкам.

У многих белорусов сегодня возни-
кают вопросы: если есть временно сво-
бодные деньги, покупать или не покупать 
валюту, когда она так подорожала? Если 
открывать депозиты, то в валюте или в 
рублях? Ведь проценты на рублевые вкла-
ды подскочили раза в два. А если откры-
вать депозит, то безотзывный или отзыв-
ный? Думаю, в свете последних событий 
вы сделаете правильный выбор.

Нечаканая інаўгурацыя ў мінулую сераду 
Аляксандра Лукашэнкі актывізавала пратэстныя 

настроі. У адказ на яго «тайнае каранаванне» 
ўдзельнікі мірнага шэсця ў нядзелю зладзілі 

«народную інаўгурацыю» Святланы Ціханоўскай.

«Я готов сказать министру 
иностранных дел, для меня ника-
кой проблемой не является создание 
параллельного министерства ино-
странных дел за границей. Сегодня 
заявил об отставке еще ряд дипло-
матов <…> так что без проблем 
может быть сформировано парал-
лельное Министерство иностран-
ных дел Беларуси», – сказал он.

Кроме того, Латушко подчер-
кнул, что Координационный совет 

продолжает работу, несмотря на 
то, что некоторые члены его пре-
зидиума находятся за границей 
или задержаны. «Мы в постоянном 
контакте через чаты, через виде-
освязь. Мы обсуждаем в настоящий 
момент антикризисную программу, 
и уже есть наработки, чтобы чет-
ко понимать, что страна не будет 
ввергнута в хаос. Мы готовы при-
нять ответственность за управле-
ние страной в переходный период до 

момента избрания нового главы госу-
дарства», – добавил он.

Белорусская оппозиция откры-
та для диалога с представителями 
госаппарата страны для выхода из 
кризиса, не имея цели люстриро-
вать власть, заявил Латушко. «[Мы 
надеемся, что чиновники] вступят 
в диалог с Координационным сове-
том. Мы абсолютно открыты. Мы 
толерантные люди, у нас абсолют-
но нет никакого желания кого-то 

наказывать. Мы готовы говорить с 
теми людьми, которые не совершили 
преступлений, на предмет того, как 
обеспечить будущее нашей страны и 
такие люди нам нужны, нам нужны 
профессионалы из госаппарата», – 
сказал представитель КС.

Латушко заявил, что он 
и другие члены президиума 
Координационного совета белорус-
ской оппозиции готовы при гарантии 
безопасности со стороны России и ЕС 

вернуться в Беларусь и начать пере-
говоры с действующей администра-
цией о передаче власти и организации 
новых президентских выборов.

« Ч ле ны  пр е з ид иу м а 
Координационного совета, которые 
находятся за границей <…> гото-
вы вернуться незамедлительно в 
Беларусь», – заявил политик.

Латушко добавил, что для воз-
вращения в Беларусь членам прези-
диума КС нужны гарантии их осво-

бождения от судебного преследова-
ния. Он напомнил, что в отношении 
него и других лидеров оппозиции в 
Беларуси начаты расследования и что 
по прибытии на границу они будут 
задержаны правоохранительными 
органами. «Если будут соответ-
ствующие гарантии Европейского 
союза, Российской Федерации, мы 
незамедлительно готовы прибыть 
в Беларусь и приступить к пере-
говорам», – сказал Латушко.

«Мы готовы принять ответ-
ственность за управление страной 
в переходный период до момента 
избрания нового главы государства 
и передачи законным образом власти 
в соответствующие руки реального 
победителя избирательной кампа-
нии», – заявил он.

Павел Латушко выразил уве-
ренность, что этот подход поддер-
жит и экс-кандидат в президенты 
Светлана Тихановская.

Сайт “Інтэрфакс-Захад” не западозрыш у 
сімпатыях да ўдзельнікаў мірных пратэстных 
акцый, выкліканых фальсіфікацыяй вынікаў 
прэзідэнцкіх выбараў. Але пазаўчора ён адным 
з першых падлічыў, што ў нядзельным шэсці 
ў Мінску ўзялі ўдзел больш за 100 тысяч 
чалавек. Такую ж лічбу называлі і іншыя 
інфармацыйныя крыніцы. Вядома ж, паводле 
версіі міліцэйскіх структур, яна значна мен-
шая, але ж людзі ўсё бачылі на свае вочы, іх не 
абдурыш.

Хутка будзе два месяцы, як мільёны 
беларусаў канчаткова зразумелі: так жыць 
далей нельга! За прыгожай рыторыкай улад 
хаваюцца беззаконне, парушэнне правоў 
чалавека, расслаенне грамадства на “сваіх” і 
“чужых”. Кульмінацыйнай кропкай абурэння 
і прычынай выбуху грамадскага пратэсту сталі 
бессаромныя махінацыі падчас правядзення 
выбараў Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь.
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ЛІСТ З-ЗА КРАТАЎ

Бацька Марыі Калеснікавай 
атрымаў другое пісьмо  

ад дачкі
«Усім вялікі дзякуй 

за перадачы і ўвагу! Усім 
сябрам і беларусам – гарачае 
прывітанне і абдымашкі. 
Мне вельмі прыемна і вельмі 
важна, што так шмат люд-
зей пра мяне думаюць і кла-
поцяцца! Толькі наперад! Не 

здавайцеся!» – піша яна.
Вы можаце напісаць 

ліст Марыі Калеснікавай 
па а драсе:  222160 
г.Жодзіна, вул.Савецкая 
22А, турма №8.

Вялікую колькасць 
лістоў атрымлівае таксама 

зняволены Максім Знак, 
стараецца адказаць усім.

Яму можна пісаць на 
адрас: 220030 г.Мінск, вул.
Валадарскага, 2 (СІЗА №1).

Каб атрымаць адказ ад 
іх, трэба абавязкова пазна-
чаць зваротны адрас.

Каардынацыйная рада  
заклікае Максіма Знака  

спыніць галадоўку

Как пытались запугать адвоката

Ольга ТЕСАКОВА:
«Выходя из дома, беру с собой зубную щетку…»

Такого раньше не было: депутат Мингорсовета Ольга Тесакова написала заявление о досрочном сложении полномочий.  
Она согласилась ответить на вопросы «Народной Воли».

Карына МАЛІНОЎСКАЯ:
«Доктара, які даваў інтэрв’ю па БТ,  

ні разу не бачыла і не ведаю, хто ён»
У мінулым нумары “Народнай Волі” быў надрукаваны артыкул “...У выніку страціла цяжарнасць”, які стаў рэзанансным. Гаворка ў ім 

вялася пра тое, як маладая гродзенка, патрапіўшы ў міліцыю, затым у турму, а адтуль у бальніцу, страціла цяжарнасць.

Аляксандр СУБОЦІН, віцэ-прэм’ер:
«Цукар восенню не падаражэе,  
людзі могуць быць спакойныя»

НОВЫЕ ИМЕНА

АФІЦЫЙНА

ВяРТАючЫСя дА НАдРуКАВАНАгА

– Ольга, если не секрет, за 
кого вы голосовали на прези-
дентских выборах?

– Раньше я не голосовала. 
Считала, что мой голос ничего не 
поменяет. Этот год не стал исклю-
чением, а в последний день голо-
сования еще и заболела…

– После 9 августа атмосфера 
в стране стала другой, согласны?

– Да, жизнь перевернулась. 
Теперь я думаю, что важен каж-
дый голос: уже не на избиратель-
ном бюллетене, а на тех же мар-
шах и протестах. Если человек в 
данной ситуации аполитичен и 
просто молчит – значит, он согла-
шается с происходящим обманом 
и насилием. Я выбрала вариант 
открыто высказывать позицию и 
быть честной со своими избира-
телями.

– Заметила, что на акции 
протестов вы выходите вме-
сте с вашим коллегой по 
Мингорсовету бизнесменом 
Павлом Бочарниковым. Что 
говорят по поводу акций другие 
депутаты?

– Мы с Павлом вышли на 
марш с плакатом «Депутаты про-
тив насилия», потому что счи-
таем: говорить «Мы, белорусы, 
мирные люди…» в этой ситуации 
недостаточно. Мы не противо-
речили официальной позиции 
Мингорсовета, но и не побоя-
лись выйти к людям. По большо-
му счету нам можно предъявить 
участие в несанкционированном 
митинге, но ведь в наших реали-
ях санкционированный протест 
вряд ли возможен…

С другими депутатами я обща-
юсь редко, поэтому каких-то гнев-

ных отзывов по поводу нашего 
выхода на протесты не было. 
Думаю, в любом случае есть те, 
кто за, и те, кто против. Для неко-
торых после президентских выбо-
ров не случилось ничего страш-
ного. Есть коллеги, которые не 
поддерживают активную форму 
моей борьбы и убеждают меня, 
что депутаты вне политики, одна-
ко я не согласна с этим. Депутаты 
Мингорсовета существуют не для 
того, чтобы отдавать распоряже-
ния красить лавочки.

– Вы не боялись выходить на 
акции да еще с плакатом?

– Нет. Когда выходила на пер-
вый митинг, решила, что напи-
шу заявление об уходе. С тем, что 
меня могут посадить, я смирилась. 
Выходя из дома, проверяю наличие 
при себе документов, беру с собой 
зубную щетку. К сожалению, это 
реальность… Нужно быть гото-
вым, что в любой момент можешь 
не вернуться домой. И для этого 
даже не нужно ходить на акции. 
Теперь даже пост в социальной 

сети может вызвать неодобрение 
со стороны начальников право-
охранительных органов.

– 17 августа вы написа-
ли заявление о досрочном сло-
жении депутатских полно-
мочий: “Согласно правилам 
депутатской этики, депутат 
Мингорсовета должен личным 
примером способствовать укре-
плению государственной дисци-
плины, исполнению гражданских 
обязанностей, обеспечению прав 
и законных интересов челове-

ка и гражданина. В рамках сло-
жившейся в стране ситуации я 
считаю невозможным осущест-
влять дальнейшую депутат-
скую деятельность”. Какова 
была реакция на этот шаг?

– Меня просили не увольнять-
ся, говорили, что я подведу изби-
рателей. В Беларуси это беспреце-
дентный случай, когда депутат сам 
попросил своих избирателей себя 
отозвать.

Чтобы уйти раньше срока, нуж-
ны веские основания: решение суда 
по уголовному делу, болезнь или 
отзыв, инициированный избирате-
лями. Я решилась на отзыв, встре-
тилась и объяснила людям, что хочу 
уйти из системы, которая не делает 
ничего для народа.

Избиратели спрашивали, что я 
пыталась делать после выборов. Я 
ходила к главе Московского района 
Минска, встречалась с представи-
телем МВД и председателем Совета 
депутатов. Но меня так и не услы-
шали. Если я начну предлагать про-
водить марши «в рамках закона», 
думаю, что и на это будут отписки. 
После того как я разъяснила изби-
рателям, почему не вижу смысла 
в своей дальнейшей деятельности, 
люди начали ставить подписи за 
мой отзыв. Я хочу собрать больше 
подписей, чем положено по закону, 
чтобы наверняка.

Если меня не отзовут, то буду 
делать все, что в моих силах. 
Понимаю, что просто так меня 
не отпустят: в этой общей карти-
не событий может быть утрачен 
статус депутатства окончательно, 
а руководству это невыгодно.

– Вы честно победили на 
выборах?

– Мне хочется в это верить. 
За остальных говорить не могу. 
Точно знаю, что сделала всё от 
себя зависящее, чтобы справед-
ливо выиграть выборы. До депу-
татства я активно участвовала в 
студенческой жизни, была пред-
ставителем самоуправления 
Белгосуниверситета, возглавля-
ла Координационный совет сту-
денческой деревни. Меня многие 
люди видели и лично знали. А 
учитывая, что в моем округе нахо-
дится Студенческая деревня, могу 
сделать вывод, что победила я на 
выборах честно.

– Не так давно 
Координационный совет ини-
циировал компанию по отзыву 
депутатов Палаты представите-
лей. Вы поставили подпись, что-
бы отозвать своего депутата?

– Я не участвовала в процес-
се выборов, поэтому считаю, что 
не имею права отзывать людей, 
которых не выбирала. Для отзыва 
депутата нужны веские основа-
ния, а не политические взгляды. Я 
не в курсе деятельности или без-
деятельности этих людей, поэтому 
подпись не ставила.

– Кто из белорусских полити-
ков вам симпатичен?

– Не могу сказать, что мне 
кто-то из них лично симпатичен. 
Думаю, что я еще до конца не 
сформировала образ белорусского 
политика.

– Как относитесь к поступку 
Марии Колесниковой, когда она 
порвала паспорт?

– Я так поступить не смогла 
бы, потому что героем не явля-
юсь. У меня сработал бы инстинкт 
самосохранения: пожалела бы 

себя и выбрала свободу. Нужно 
иметь невероятную силу, чтобы не 
уехать, а сесть в тюрьму.

– Некоторые белорус-
ские политики и члены 
Координационного совета нахо-
дятся сегодня за границей. У вас 
не было мысли уехать?

– Нет, об этом не думала. Я 
считаю, что у нас не 1917 год, 
чтобы уезжать только потому, 
что лично с чем-то не согласен. 
Находясь здесь, я могу принести 
больше пользы, даже если буду 
делать какие-то мелкие шаги.

– В некоторых семьях из-за 
политики настоящий разлад. Как 
у вас?

– Мы договорились с роди-
телями, что я буду беречь себя. 
Одобрения от них, конечно, не 
было. Но они вовремя поняли, 
что я уже состоявшийся человек, 
согласились с моими принципами. 
Бабушке я о своей политический 
деятельности и гражданской пози-
ции не говорила. Можно сказать, 
что моя семья вне политики, и я 
не хочу их в это втягивать. Они 
не влияют на мой выбор, а значит, 
и не несут ответственности за те 
последствия, которые могут быть. 
Даже когда я пришла в горсовет, 
родители не касались моей обще-
ственной деятельности. Не могу 
сказать, какая у них была позиция 
на выборах, потому что дома у нас 
не принято это обсуждать.

– В одном из интервью вы 
сказали, что бабушки на лавочке 
советуют вам вместо политики 
лучше подыскать мужа. Что у вас 
с личной жизнью?

– Я не замужем, детей нет…
Фира РАЗУМОВСКАЯ.

СКАНдАЛчуЛІ?

Учора быў 11-ы дзень галадоўкі члена 
прэзідыума Каардынацыйнай рады, адваката 
Максіма Знака. Да яго звярнуліся паплечнікі з 
просьбай спыніць галадоўку. 

Ад улад Каардынацыйная рада патрабуе 
адмовіцца ад рэпрэсій у адносінах да вядо-
мага абаронцы грамадзян, які знаходзіцца за 
кратамі з 9 верасня.

На днях произошло 
беспрецедентное в исто-
рии Беларуси событие. 
Похитили адвоката. Средь 
бела дня. В центре Минска! 
Трое неустановленных 
молодчиков схватили моло-
дую женщину и затолкали 
в автомобиль. Они знали, 
кого задерживают. Делали 
это, как выяснилось в суде, 
целенаправленно! Им было 
известно, что Людмила 
Казак – адвокат, и с боль-
шой долей вероятности, 
что она – адвокат Марии 
Колесниковой. Никаких 
протоколов в отношении 
Людмилы Казак на момент 
задержания не было. Она 
не скрывалась, а собиралась 
выезжать в судебное засе-
дание. Ее крики о помощи 
слышали свидетели. Какие 
основания были для подоб-
ного задержания? Их не 
имелось. Но сделали это. 
«Ивановы» в масках, без 
милицейской формы и без 
документов. Так в 1990-
х «братки» вывозили «на 

беседу» предпринимателей.
Более 9 часов местона-

хождение Людмилы не могли 
установить. Каково было ее 
детям, когда мама пропала 
средь бела дня?

Жалоба в интере-
сах Марии Колесниковой, 
поданная Людмилой Казак 
в Мингорсуд, рассматрива-

лась на следующий день без 
ее участия. Она в это вре-
мя находилась на печально 
известном Окрестина.

У Людмилы трое детей, 
в том числе несовершенно-
летние. Кодекс об админи-
стративных правонарушени-
ях не позволяет подвергать 
аресту женщин, имеющих 

несовершеннолетних детей. 
Людмила Казак была задер-
жана и находилась более 
суток в изоляции.

Что это было? С какой 
целью? Зачем?

Ответ очевиден. Такими 
методами получившие карт-
бланш молодчики пытались 
запугать адвоката! За ее 

принципиальную позицию 
и борьбу за находящуюся в 
неволе Марию Колесникову.

Но ничего не полу-
чилось. Людмила Казак 
вышла победителем и в 
этой ситуации. И неважно, 
что по поводу законности 
ее задержания написали в 
пятницу в здании по адресу 
Семашко, 33.

А ее похитители? На 
поверку они оказались 
даже не молодчиками, а 
трусливыми, безликими 
«Ивановыми», «Петровыми», 
«Александровыми», прячу-
щими не только свои озло-
бленные от страха физионо-
мии за масками, но и фами-
лии в суде.

А «доблесть», выходит, 
проявляется в избиении, 
похищении женщин, группо-
вом нападении на небольшие 
группки мирных студентов и 
безоружных людей?

Респект Людмиле Казак!
Александр ПЫЛЬЧЕНКО, 

адвокат.

Менавіта пра гэта сказаў 
намеснік прэм’р-міністра 
Беларусі Аляксандр Субоцін у 
эфіры тэлеканала «Беларусь 1».

Ён падкрэсліў, што сусвет-
ная цана на цукар у апошні 

час стала павышацца, аднак на 
ўнутраным беларускім рын-
ку дзейнічае пастанова ўрада 
па рэгуляванні кошту на гэты 
прадукт. Дакумент дзейнічае 
да канца 2020 года.

– Таму нашы людзі могуць 
быць спакойныя: увосень 
цукар не падаражэе. Патрэбы 
нашага рынку будуць зада-
вальняцца айчынным цукрам, 
– заўважыў А.Субоцін.

Найперш яго цытавалі тэле-
грам-каналы, а пасля і дзяржаўныя 
СМІ. Беларускае тэлебачанне, як і 
набліжаныя да ўлады тэлеграм-каналы, 
назвалі артыкул фейкам і апублікавалі 
даведку з подпісам галоўнай гераіні 
матэрыяла – гродзенкі Карыны 
Маліноўскай. Паводле гэтага дакумен-
та, яна па сваёй волі зрабіла аборт 20 
жніўня, а падала гэта нібыта так, што 
ўсё здарылася пасля збіцця ў міліцыі 
11-га.

Як аўтар матэрыялу, заўважу: пра 
аборт у публікацыі нічога не паве-
дамлялася, паколькі Карына не ска-
зала, што зрабіла аборт па ўласным 
жаданні, проста канстатавала, што 
пазней страціла цяжарнасць. Маладой 

жанчыне няёмка было гаварыць пра 
інтымныя падрабязнасці.

Цяпер, калі мы пачалі ўдакладняць 
сітуацыю, Карына прадставіла новыя 
факты. Яна даслала ў рэдакцыю 
эпікрыз з медыцынскай карты, з яко-
га вынікае, што ёй зрабілі ультрагу-
кавую працэдуру, пасля якой было 
выстаўлена заключэнне: зафіксавана 
адслойка плоднага яйца.

“Я яшчэ ў бальніцы размаўляла з 
дактарамі, і яны сказалі, што лепей 
перарваць цяжарнасць, інакш выкідыш 
можа здарыцца на 12-м тыдні альбо на 
22-м і верагоднасць таго, што ўдасца 
вынасіць здаровы плод, вельмі малая. А ў 
мяне на руках паўтарагадовая дачушка. 
Я размаўляла з многімі медыкамі там, 

яны мне давалі рэкамендацыі, але таго 
доктара, які даваў інтэрв’ю па БТ, ні 
разу не бачыла і не ведаю, хто ён. І дзіўна 
было слухаць, што ў мяне пры выпісцы 
было ўсё добра”, – напісала Карына.

Называючы аповед Карыны фей-
кам, чамусьці ніхто ні на праўладных 
тэлегам-каналах, ні ў СМІ не 
акцэнтаваў увагу на прычынах таго, 
што здарылася. Маўляў, сама падпісала 
згоду на аборт. Але ж яна не сама пайш-
ла ў міліцыю, не сама сябе ўдарыла ў 
жывот, не сама паехала ў турму...

Гэта можна трактаваць цяпер 
па-рознаму, толькі вось сутнасць ад 
гэтага не змянілася – цяжарнасць стра-
чана. Для чалавека – бяда.

Міхал КАРНЕВІЧ.

АД РЭДАКЦЫІ
Аж са скуры вылузваюц-

ца дзяржаўныя рэтранслятары, 
каб хоць нейкім чынам ушчаміць 
“Народную Волю”. Дарэмныя 
намаганні, спадарства! Вось і на 
гэты раз фейк не мы запусцілі, а вы 
пераблыталі ўсё на свеце, змяшалі 
боб з гарохам. Паспачуваць бы 
жанчыне, якая сапраўды пасля 
ўсяго таго, што адбылося з ёю ў 
міліцыі, ізалятары, вымушана была 
перапыніць цяжарнасць, а вы рас-
кручваеце брудны прапагандысцкі 
ролік. І хочаце, каб вам пасля гэта-
га нехта верыў?
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РАЗОБЛАчЕНИЕ

Заявление Гомельского 
Координационного совета«Решил, что

обнародую все это»
Член избирательной комиссии извиняется перед избирателями

гЛАС НАРОдА

МНЕНИЕ

В настоящее время Беларусь переживает 
острый общественно-политический кризис, 
вызванный отказом действующей власти 
провести честные и свободные выборы, а 
также стремлением А.Лукашенко, несмо-
тря на очевидный проигрыш в президент-
ской кампании, всеми силами сохранить 
свои полномочия. Данные действия вла-
стей натолкнулись на стремление обще-
ства к свободе и демократии, к реальному 
участию в политической жизни страны. 
Политика запугивания и силового пода-
вления мирных акций протеста привела 
к еще большему обострению ситуации и 
поставила под угрозу базовые ценности и 
потребности человека – права на свобо-
ду, безопасность и личную неприкосновен-
ность. Используемые силовыми структура-
ми методы устрашения, включая пытки и 
избиения участников мирных акций про-
теста, сделали в глазах общества действу-
ющую власть не только нелегитимной, но 
и незаконной, несущей угрозу миру и без-
опасности.

Протестные настроения носят глубин-
ный характер и не снизятся до тех пор, 
пока в Беларуси у власти будет оставаться 
А.Лукашенко и его вертикаль, причастная 
к фальсификациям, репрессиям и пыткам.

С учетом данных обстоятельств 
Гомельский Координационный совет 
ЗАЯВЛЯЕТ, что преодоление существующе-
го кризиса возможно только путем:

1. безусловного освобождения всех 
политзаключенных,

2. расследования и привлечения к ответ-
ственности всех лиц, виновных в фальси-
фикации выборов и применении пыток,

3. проведения новых свободных и чест-
ных президентских выборов,

4. проведения конституционной рефор-
мы с перераспределением полномочий 
между ветвями власти, обеспечением неза-
висимости суда, созданием местного само-
управления в соответствии с Европейской 
хартией местного самоуправления.

Понимая, что противостояние между 
стремящимся к свободе обществом и обан-
кротившимся авторитарным государством 
может затянуться на продолжительный 
период, Гомельский Координационный 
совет ПРИЗЫВАЕТ:

1. Участников акций протеста: сохра-
нять мирный характер протестного дви-
жения, так как именно это дает основное 
преимущество, моральную силу и гаран-
тированную солидарность международного 
сообщества.

2. Местные органы власти, судебные и 
правоохранительные органы: в этой сложной 
ситуации руководствоваться исключительно 
правовыми законами и нормами морали и 
не позволять отмирающей авторитарной вер-
хушке втягиваться себя в новые преступле-
ния, за которые отвечать придется в первую 
очередь исполнителям, а не инициаторам.

3. Всех сторонников перемен: к макси-
мальному соблюдению законности и уваже-
нию прав человека, проявлению солидар-
ности по отношению ко всем отважным 
людям, открыто выступившим с осужде-
нием незаконных действий авторитарной 
власти. К отказу от выполнения любых 
незаконным требований и распоряжений 
местных администраций, руководителей 
предприятий, учреждений и организаций.

Белорусское общество сдела-
ло свой выбор в пользу СВОБОДЫ И 
ДЕМОКРАТИИ, и этому уже ничто не смо-
жет помешать!

«Не подпишу протокол», 
– думал член избиратель-
ной комиссии участка для 
голосования №1 Советского 
района Минска Ярослав 
Романовский. У себя в каби-
нете повесил листовку с напо-
минанием об уголовной ответ-
ственности за фальсификацию 
выборов, надел белый браслет 
– но протокол в итоге подпи-
сал. И вот решил извиниться 
перед избирателями.

В ночь с 9 на 10 августа 
Ярослав следил за протеста-
ми. За несколько часов до это-
го он поставил подпись под 
итоговым протоколом. Какие 
там были цифры, он тогда не 
знал, не знает и сейчас. Вместо 
этого на пальцах показы-
вает, какой была стопка «за 
Тихановскую», а какой – «за 
Лукашенко».

Спустя три недели Ярослав 
решил рассказать историю 
подсчета голосов на своем 
участке. После двухчасового 
разговора он попросил вклю-
чить камеру еще на минуту 
– чтобы записать извинения 
перед теми, кто голосовал. 
Сказал, что теперь чувствует 
себя свободнее.

Как стал членом 
избирательной 

комиссии
– Я работаю в Институте 

порошковой металлургии 
имени академика О.В.Романа, 
молодой специалист, мне 
двадцать три года. Этим летом 
меня вызвал к себе Сергей 
Побережный, директор моего 
подразделения, и сказал, что 
нужно в участковой комис-
сии побыть на выборах. Я не 
очень-то хотел, но не очень-
то у меня и спрашивали. 
Позже выяснилось, что я был 
выдвинут в члены УИК от 
Белорусской социально-спор-
тивной партии. Никогда не 
слышал о ее существовании.

Проблем никто не хочет, 
например, у нас все боят-
ся потерять общежитие для 
сотрудников – это серьез-
ный аргумент. У нас зарпла-
та 800−900 рублей. Моя жена 
Даша недавно забеременела. 
Ее тоже в комиссию записали, 
мы с ней работаем на одном 
предприятии. Но на голосо-
вании ее не было – попала в 
больницу.

Где-то за две-три недели 
до начала досрочного голо-
сования меня позвала секре-
тарь комиссии, чтобы подпи-
сать какие-то бумажки. Мы 
с женой подошли, привычно 
подписали и только потом 
посмотрели на лицевую сторо-
ну документа – а это итоговый 
протокол за 9 августа. Список 
кандидатов, места для подпи-
сей членов комиссии.

Начали выяснять, что про-
исходит, пришли к председа-
телю Ольге Комяковой. Она с 
порога: «Так, товарищи, ника-
ких дебатов, все к Александру 
Федоровичу. Это документ 
просто для сверки подписей. Я 
вам пояснила уже. Есть какие-
то вопросы – к Александру 
Федоровичу».

Александр Федорович – 
это Ильющенко, генеральный 
директор предприятия. Ему 
мы вопросы задавать не стали.

Как считали 
избирателей 
на досрочном 
голосовании

– Мое участие в работе 
комиссии в период досрочно-
го голосования было сведено 
к минимуму – присутствовал 
только один раз.

Решил включить счетчик 
на телефоне и считать избира-

телей в один из дней досроч-
ного голосования. Насчитал 
33 человека. В протоколе этого 
дня комиссия записала около 
140 человек.

На участке (он распола-
гался в школе №148 на улице 
Гамарника) я сидел с белым 
браслетом – нас, ребят с белы-
ми браслетами, было четверо. 
До основного дня голосования 
нам никто замечаний не делал.

Видел девчонок, независи-
мых наблюдателей, они сиде-
ли на корточках на улице, на 
жаре. Я сказал: мужики, вам 
не стыдно? У нас есть штук 
пятнадцать пустых стульев, 
давайте их вынесем. Иван 
Русецкий, зампредседате-
ля комиссии, и наблюдатель 
Алексей Брикет, главный 
инженер на моем предпри-
ятии, тут же налетели на меня. 
Кто-то сказал: они проплаче-
ны Госдепом, вот и работают. 
Я ответил: вам тоже платят.

Когда день закончился, я 
ждал, что нужно будет под-
вести какие-то итоги, что-то 
задокументировать. Но нам 
просто сказали: вы свободны.

В основной день голосова-
ния пришла вся комиссия, и я 
тоже. Одним из наблюдателей 
в тот день был наш директор, 
на участке – только сотруд-
ники института. 9 августа, в 
основной день голосования, 
несколько членов комиссии 
снова пришли с белыми брас-
летами, председатель комис-
сии это не оценила, пришлось 
снять.

Избирателей было неве-
роятное количество. Если на 
досрочку приходило человек 
тридцать в день, то в воскре-
сенье – просто нескончаемый 
поток.

Люди активные были, ста-
рались следить за всем. На 
некоторых бланках были точ-
ки, просили заменить. Кто-то 
находил в списках для голо-
сования сына, который живет 
в Польше, требовал вычер-
кнуть. Многие пришли с белы-
ми браслетами.

У нас на участке было 
четыре кабинки, шторки тоже 
были. Люди фотографирова-

ли бюллетени, им не мешали. 
Один раз, когда старушка не 
могла сфотографировать бюл-
летень сама и попросила сына 
зайти к ней в кабинку, пред-
седатель сказала, что это нару-
шение.

Обычные члены комис-
сии сидели тихо. Да и не знал 
никто толком, что нужно 
делать, у нас был очень кра-
тенький инструктаж, было 
еще пособие для членов УИК, 
но я его не читал.

Как считали 
бюллетени

– Закрыли в восемь вече-
ра участок, поставили столы, 
начали считать бюллетени с 
надомного голосования – их 
пару десятков было. Потом 
посчитали досрочное голосо-
вание – одна урна. И основной 
день – две урны.

Когда вскрыли урну с 
досрочного, распредели-
лись так: три человека счи-
тают Лукашенко, один – 
Тихановскую, по одному на 
Дмитриева, Канопацкую, 
Черечня. Лукашенко на 
досрочке победил однозначно. 
Процентов восемьдесят набрал.

В урнах основного дня 
было много бюллетеней, сло-
женных гармошкой. Пришлось 
поменяться – теперь четве-
ро считали Тихановскую и 
один человек – Лукашенко. Я 
считал голоса за них обоих. 
Тихановская в основной день 
однозначно победила. Это то, 
что я видел.

Когда считали неиспользо-
ванные, там много было бюл-
летеней без подписей членов 
комиссии на оборотной сто-
роне. Я не знал, что такие бюл-
летени недействительны, мы 
считали их как обыкновенные.

Каждый раз после того, 
как заканчивался подсчет 
части голосов – надомного, 
досрочки, основного дня, – 
подходил зампредседателя 
Русецкий, спрашивал: сколько 
у тебя? Подошел и ко мне, я 
говорю: «За Лукашенко семь-
десят восемь». Он записывает 
и уходит.

Зову: «Постойте, а за 
Тихановскую?» Он даже не 
обернулся.

Все были в панике, одна 
женщина, которая давно в 
этом, говорит: такого не было, 
чтобы Лукашенко так прои-
грал. Что сейчас будет? Одна 
девочка плакала, может, пото-
му, что Тихановская победила, 
а может, понимала, что будет 
дальше.

Председатель комиссии 
все это время сидела далеко, 
потом сказала: каждый по 
одному подходит и расписы-
вается. Мы стали язвить: что, 
Лукашенко победил? Она ска-
зала, что ей не нужны наши 
демарши, и мы замолчали.

К участку начали подхо-
дить люди, снаружи, через 
окно, пытались снимать на 
камеру, подсчет заснять, 
но я не знаю, получилось 
ли. Примерно в 21.45 при-
ехали сотрудники ОМОНа, 
не знаю, кто их вызвал. 
Мы сгребли все бюллете-
ни в одну кучу, председа-
тель положила их в паке-
ты, никто не раскладывал 
по стопкам за кандидатов. 
Взяли пакеты, сели в маши-
ны, уехали с ОМОНом.

Нас после этого не выпу-
стили, минут еще на трид-
цать-сорок оставили сидеть на 
участке.

Мы сидели в фойе с 
выключенным светом. 
Протестующие вели себя мир-
но. Кто-то пришел с детьми, с 
колясками. Было очень стыд-
но, но и страшно тоже, уехали 
даже наблюдатели, остались 
только обычные члены УИКов 
– нашего участка и соседнего, 
он был в том же здании.

Когда все это начиналось, 
до выборов еще, я думал так: 
у меня гражданская позиция 
есть, протокол подписывать 
не буду, колом встану. Был 
настроен провести выборы 
честно.

Потом была идея уже 
после подсчета – просто вый-
ти к народу и сказать: «Ребята, 
давайте пойдем и спросим 
у председателя настоящие 
результаты». Но к концу дня 

вокруг ходили силовики, 
я ничего не понимал, дико 
выдохся, просто падал, чув-
ствовал полную апатию.

Не видел единства, пони-
мал, что многие члены комис-
сии не готовы меня поддер-
жать, у каждого было что 
терять, и мнение на этот 
счет. Председатель комиссии 
командовала, казалось бес-
смысленным брыкаться – если 
я не подпишу, со мной может 
что-то случиться, у меня на 
подкорке эта мысль сидела. 
Плюс раньше мы уже что-то 
подписывали. Какая теперь 
уже разница?

Что было бы, если бы все 
члены комиссии не подписа-
ли протокол? Если бы прямо 
все, то я не знаю, что было 
бы. Но не было всех. Были 
разъединенные ребята, кото-
рые не понимают, что делать. 
Мы попытались выйти с 
черного входа, чтобы поку-
рить. Там уже курили какие-
то милиционеры. Подошли 
люди. Милиционеры гово-
рят: в здание давайте, сейчас 
эти блогеры нафотографиру-
ют, как вы курите на школь-
ном участке. Мы вернулись 
обратно в фойе.

Потом я решил: хватит. У 
входа стоял наш бусик, инсти-
тутский, водитель тоже наш 
– от института. Мы просто 
пошли через главный вход с 
опущенными головами.

Один человек крикнул: 
«Как посчитали?» Один из 
членов комиссии в ответ на 
эмоциях: «Мы считали пра-
вильно, а что в итоге записа-
ли, мы не знаем».

«Данные подсчета 
мне не известны»

Приехал домой 9 августа, 
хотел к людям выйти. А потом 
на улице начали стрелять, 
взрывы начались, интернета 
нет, вообще решил, что вой-
на началась. Потом интернет 
почитал, узнал, что не война, 
что это стреляют по мирным 
протестующим.

До вторника сидел дома, 
просто не знал, что делать, 
потом поехали с женой в 
деревню.

Официальные данные 
подсчета по нашему участку 
мне не известны. Протокол 
не вывесили. Решил, что 
обнародую все это. Меня 
отец так учил: нельзя делать 
подлости, нельзя лгать. 
Я испугался тогда, изви-
ните. Больше не боюсь. 
Попытаются уволить с рабо-
ты, мне даже интересно как, 
ведь я на отработке еще год, 
и жену наверняка попытают-
ся – хотя у нее до декрета два 
месяца. Да мы и сами реши-
ли, что уйдем, если на нас 
будут давить. Я понимаю, что 
на десять-пятнадцать суток 
меня могут закрыть. Пускай! 
Что я, какой-то уголовник? 
Мы с женой обычные люди, 
никогда закон не нарушали. 
Надеюсь, сильнее давить не 
будут, в правоохранительной 
системе есть честные и поря-
дочные люди.

Мы попросили проком-
ментировать рассказ Сергея 
Побережного, директора под-
разделения, в котором рабо-
тает Ярослав, и председателя 
комиссии Ольгу Комякову. 
Они отказались, сослав-
шись на то, что нужна санк-
ция генерального директора 
ГНПО порошковой металлур-
гии. Александр Ильющенко 
через секретаря передал, что 
в комиссии не был, поэтому 
говорить ему нечего.

Елена ВАСиЛЬЕВА, 
Сергей ГУЛЬЦОВ.

(TUT.BY)

Павел УСОВ
Затяжной протест
подрывает экономическую и 
социальную инфраструктуру

Руководитель Центра политического анализа и прогноза Павел Усов 
проанализировал нынешний этап протестов в Беларуси и их перспективы.

– Беларусь протестует 
против Лукашенко и наси-
лия уже 50 дней. Какие выво-
ды можно сделать из почти 
двухмесячного марафона 
мирного протеста?

– Беларусь вошла в новый 
исторический этап. За эти дни 
и месяцы общество транс-
формировалось, также изме-
нилась и сущность власти. 
Белорусское общество двигает 
страну вперед, власть пытает-
ся удержать ситуацию, сводя 
государство до уровня бан-
дитского террора.

Все больше и больше про-
исходит полная самоизоляция 
властных кругов от общества.

В этом положении ком-
промиссов не может быть. 
Лукашенко нужна полная 
победа, доведение общества 
до состояния беспрекословно-
го подчинения. Но при таком 
массовом сопротивлении 
подобная цель недостижима.

В свою очередь, внутренняя 
трансформация общества при-
вела к ряду важных политико-
цивилизационных достижений:

национальной консоли-
дации общества и усилению 
национального возрождения;

принятию национальных 
символов как безальтернатив-
ного выражения политиче-
ских перемен;

консолидации и солидари-
зации отдельных социальных 
групп: студентов, преподава-
телей, врачей в противостоя-
нии с властью;

появлению такого явления, 
как «мой двор – моя нация», 
как выражению автономного 
протеста локальных сообществ;

укреплению и расшире-
нию регионального уровня 
протестов;

кибератакам и деанону 
как составляющим элементам 
протестов;

расшатыванию отдельных 
сегментов системы (само-
устранению от репрессий) под 
воздействием протестов;

усилению российско-
го фактора в стабилизации 
системы, что способствует 
росту национальной консо-
лидации и антироссийских 
настроений;

постепенному формирова-
нию альтернативного полити-
ческого центра притяжения в 
лице Тихановской;

полной делегитимизации 
системы и лично Лукашенко, 
размыванию социально-
институциональной базы 
режима, опоре только на 
силовой аппарат и террор.

С одной стороны, проте-
стующему лагерю не удается 
добиться политических усту-
пок, с другой – идейно-сим-
волическое и социальное про-
странство протеста расширя-
ется. В этих условиях можно 
ожидать процесса долгого 
противостояния.

– Нередко приходится 
слышать: ненасильственным 
протестом невозможно побе-
дить дубинки, боевое ору-
жие и БТРы. На ваш взгляд, 
ненасильственный протест 
оправдан или обречен?

– Ненасильственный про-
тест – это результат внутрен-
ней культуры белорусов, пси-
хологическая неготовность 
к открытому и кровавому 
противостоянию. Однако 
репрессии и террор, которые 
являются результатом жела-
ния Лукашенко подавить про-
тесты, приведет к радикали-
зации общества, отдельных 
групп протестующих. В этой 
ситуации данный процесс 

неизбежен, градус взаимной 
ненависти растет. Уже есть 
примеры обратного воздей-
ствия: порча имущества, дав-
ление на семьи чиновников и 
силовиков.

В свою очередь затяжной 
протест подрывает экономи-
ческую и социальную инфра-
структуру.

Единственным врагом 
таких протестов являются 
не репрессии, а усталость и 
разочарование. Если бело-
русам хватит энергии еще на 
3–6 месяцев, то это приведет 
к необратимым изменениям 
в политической и экономиче-
ской системе. И по итогу – к 
ее разрушению.

– Высказывается опасе-
ние, что после начала войны 
в Нагорном Карабахе «бело-
русский вопрос» может уйти 
с международной повестки 
дня. Оправданы ли такие 
опасения?

– Конечно, внешние собы-
тия, как это было всегда, 
могут переключить внимание 
международной обществен-
ности. Однако в данной ситу-
ации оно не так много зна-
чило в белорусской револю-
ции. Борьба с режимом будет 
продолжаться, потому что для 
белорусов это их война, за их 
страну.

(Thinktanks.by)



http://www.nv-online.infoБ Е Л А Р У С Ь44 29 ÂÅÐÀÑÍß 2020 ã.

Анжелика АГУРБАШ:

«Лукашенко должен уйти!»
Заслуженная артистка Беларуси Анжелика Агурбаш рассказала «Народной Воле», почему никогда не считала себя певицей власти,  

а также почему не пропускает ни одной акции протеста в Москве и зачем приходит туда с бело-красно-белым флагом.

ИЗ ПЕРВЫХ уСТ

АСОБА

SOS!

Суд

– Анжелика, в последнее вре-
мя вы стали одним из символов 
белорусских протестов в Москве. 
Откуда такой интерес к полити-
ке? Раньше вы не высказывали 
своих политических взглядов.

– Я считала, что творческие 
люди должны быть вне политики. 
Артисты – это птицы мира и добра, 
мы – то звено, которое может сое-
динить весь мир, искусство ведь 
не имеет границ. Но то, что сегод-
ня происходит в Беларуси, террор 
и агрессия, жестокость по отно-
шению к белорусскому народу со 
стороны нынешней власти – это 
не может оставить равнодушным 
и безучастным ни одного чело-
века, у которого есть хоть капля 
совести, достоинства и состра-
дания. Сейчас та ситуация, когда 
невозможно быть равнодушным. 
Хочется каким-то образом повли-
ять на ситуацию и помочь бело-
русам в их беде.

– Было страшно, когда возле 
посольства к вам подошли двое 
полицейских и попросили прой-
ти с ними?

– Мне не было страшно, ведь 
я находилась на территории 
Российской Федерации. На сегод-
няшний день я являюсь и граж-
данкой Беларуси, и гражданкой 
России – у меня паспорт серии 
PP. Я знала, что со мной ничего не 
случится.

Меня вежливо попросили 
пройти для дачи пояснений и 
проверки документов. Я объясни-
ла, почему пришла на акцию, и 
уточнила, какие обвинения мне 
хотят предъявить. Когда капи-
тан полиции сказал, что у меня 
в руках фашистский флаг, я объ-
яснила, что это знамя – наш 
символ, историко-культурная 
ценность, и это точно такой же 
народный и исторический флаг, 
как и бело-красно-синий рос-
сийский. Полицейские назвали 
меня организатором несанкцио-
нированного митинга у посоль-
ства Беларуси в Москве. Я сра-
зу опровергла эту информацию, 
заявив, что не состою ни в одной 
партии, не вхожу ни в чей штаб. 
Я – артистка, у которой есть чет-
кая гражданская позиция, и я 
пришла поддержать белорусский 
народ. Люди, которые выходят 
на протесты, должны чувство-
вать, что с ними солидарен весь 
мир. Я объяснила российским 
полицейским, что белорусский 
ОМОН и внутренние войска пре-
вратились в какие-то бандитские 
группировки, творят бесчинства 
и зло по отношению к людям. И 
не меня надо задерживать, а тех, 
кто издевается над людьми. Я 
сказала представителям полиции 
(их было человек пятнадцать), 
что сегодня все должны быть на 
стороне протестующих людей. 
После этого меня отпустили. И 
мой бело-красно-белый флаг у 

меня не отняли.
– Беседу с вами проводили в 

полицейском участке?
– Нет, рядом с посольством 

во время акций всегда дежурит 
полиция, и тех, кто участвует в 
акции, периодически приглашают 
на проверку документов. Причем 
всё происходит довольно коррек-
тно. Получилось, что я прочла 
полицейским лекцию о том, что 
сейчас происходит в Беларуси. На 
меня не стали составлять никаких 
протоколов, не стали долго удер-
живать. И я вернулась к тем, кто 
стоял у белорусского посольства.

– Анжелика, а вы были чле-
ном «Белой Руси»?

– Это организация, которую 
называют партией Александра 
Лукашенко? Нет, никогда! Мало 
того, меня никто никогда и не 
приглашал.

Кстати, пару недель назад мне 
сказали, что моя песня «Белая 
Русь» будто бы является офици-
альным гимном этой организации. 
Если это на самом деле так, то раз-
решения у меня на это никто не 
спрашивал.

– Песня «Белая Русь» часто 
звучала финальным аккордом 
почти на всех государственных 
мероприятиях.

– Эта песня практически сра-
зу стала народной в Беларуси. 
Она была написана в 2006 году 
композитором из Баку Игорем 
Тимаковым, в то время, когда я 
уже жила в Москве. Она почти 
сразу стала народной.

Я, кстати, долгое время счита-
ла, что после песни «Молодость 
моя, Белоруссия…» уже никогда 
не будет композиции, которую 
народ принял бы душой и серд-
цем. А когда услышала «Белую 
Русь» – она восхитила не только 
меня, ее все люди стали петь. Она 
непроизвольно стала неофици-
альным гимном страны, звучала 
и на парадах, и во время салю-
тов, сегодня ее поют народные 
и самодеятельные коллективы. 
Естественно, меня приглашали с 
этой песней на все мероприятия.

– Вас даже называли певицей 
власти…

– Я никогда не была певи-
цей власти! Я – артистка, кото-
рую любят люди, и Александр 
Григорьевич в том числе.

– Некоторые, кстати, не пони-
мают, почему вы пошли против 
власти Лукашенко. Говорят: пре-
зидент ей и звание дал, и участок 
земли в Дроздах подарил…

– Я считаю, что своим 30-лет-
ним творческим стажем и сво-
ей деятельностью, количеством 
песен, которое исполнила, я заслу-
жила звание заслуженной артист-
ки. И за одну только «Белую Русь» 
я давно должна была уже полу-
чить звание народной.

– Вы сегодня взяли бы эту 
награду из рук Лукашенко?

– Александр Григорьевич лишь 
подписывает указ, а решение о 
награждении званием принима-
ет огромное количество людей, и 
поклонников в том числе. Это же 
не личная премия президента. Он 
может лично награждать своей 
премией имени Лукашенко. А я – 
заслуженная артистка Республики 
Беларусь. Это разные вещи.

Что касается участка в 
Дроздах, о котором сейчас тоже 
пытаются вытащить какие-то 
факты… Я благодарна Александру 
Григорьевичу за этот участок зем-
ли, который он мне в свое время 
искренне предоставил. И не толь-
ко мне, кстати. Подобные подарки 
получили многие известные люди 
Беларуси – спортсмены, бизнесме-
ны, деятели культуры.

– Да, например, трехкрат-
ная олимпийская призерка 

Александра Герасименя, кото-
рая тоже выходит на протесты 
в Минске, сама писала письмо 
на имя Лукашенко с просьбой 
предоставить ей участок земли. 
И ей дали бесплатно.

– Поэтому не надо меня упре-
кать: мол, получила столько все-
го от президента, а теперь ведет 
себя как неблагодарная сволочь. 
Да я даже этот участок уже тысячу 
раз отработала на всех правитель-
ственных мероприятиях и концер-
тах! И заслужила за свою 30-лет-
нюю творческую жизнь не один 
такой участок. Поэтому искренне 
считаю, что меня упрекнуть не в 
чем. Думаю, все здравомыслящие 
люди это понимают.

– Не боитесь возвращаться в 
Беларусь?

– Я прекрасно понимаю, что 
из-за своей четкой гражданской 

позиции нахожусь в довольно 
опасной позиции…

Кстати, скажу тем, кто гово-
рит: мол, раньше она была «за», 
а теперь резко «против»... Я всег-
да выступала против беззакония, 
против террора и агрессии, кото-
рые сейчас творятся в Беларуси. 
То, что происходит, – это про-
сто издевательство над народом. 
Геноцид.

Я не говорю, что все силовые 
структуры ведут себя, как фаши-
сты. Знаю, что в силовых структу-
рах есть и порядочные люди, кото-
рые сегодня в каком-то смысле 
являются заложниками ситуации 
и вынуждены выходить на улицу 
против своего народа. Но не все 
ведь проявляют агрессию. Есть 
кучка самых настоящих отмороз-
ков и бандитов, их по-другому 
нельзя назвать. Которые выполня-

ют приказы неадекватного началь-
ства.

Покалеченные и погибшие 
люди – это преступления, за кото-
рые надо будет однозначно отве-
тить. В Беларуси после выборов 
было абсолютно неоправданное 
применение силы, об этом говорит 
весь мир. Сейчас террор, агрессия 
и издевательства стали настоль-
ко очевидны, что на это нельзя 
закрывать глаза.

И эти «80 процентов»… 
Мне кажется, только один чело-
век сегодня верит в эту циф-
ру – это Александр Григорьевич 
Лукашенко.

– Именно эта цифра и возму-
тила людей.

– Вы же прекрасно понима-
ете, что если бы за него про-
голосовало хотя бы 40 процен-
тов, была бы совершенно другая 
история и во время выборов, и 
после них. И не пришлось бы 
проводить закрытую инаугу-
рацию – если бы Лукашенко 
действительно победил, народ 
ликовал бы на улице, и был бы 
праздничный салют. А не гряз-
ный фейерверк из водометов и 
дубинок в день его инаугурации. 
Ну что об этом говорить…

Сейчас самое главное, что-
бы какая-то сила остановила эту 
репрессивную машину, которая 
ежедневно калечит судьбы людей.

– Вы довольно резко выска-
зываетесь. Думаю, если силовики 
удержат ситуацию и Лукашенко 
еще какое-то время будет пра-
вить страной, вас вряд ли уже 
пригласят на правительственные 
концерты…

– Меня сейчас меньше всего 
интересуют мои концерты. Сейчас 
не до песен. Меня волнует только 
ситуация в Беларуси. И сейчас не 
время думать, кто будет следую-
щим президентом. Сейчас надо 
остановить беззаконие, агрессию и 
бессовестное отношение к людям. 
Вы посмотрите, уже ведь аресто-
вывают адвокатов адвокатов! У 
меня такое впечатление, будто я 
вижу какой-то страшный, дурной 
сон, в котором нет ни смысла, ни 
логики. И с каждым днем ситуа-
ция становится все хуже и хуже…

– Какой выход вы видите?
– Я считаю, что Александр 

Григорьевич должен понять: он 
проиграл эти выборы. Он дол-
жен смириться и согласиться с 
этим поражением. Он должен 
выйти к народу, извиниться 
перед людьми и уйти. И отпу-
стить эту любимую.

Я ведь очень хорошо знаю, что 
значат слова «Любимую не отда-
ют». То, что сейчас происходит в 
Беларуси, – все это было в моей 
семейной жизни, я сейчас наблю-
даю все те же фазы. Сначала дав-
ление, которое усиливается с каж-
дым днем, потом агрессия, наси-
лие, а затем уже дубасят изо всех 

сил, чтобы задушить свободу.
Сейчас в Беларуси все могут 

говорить и думать только так, как 
хочется Александру Григорьевичу. 
А мне нечего бояться. Я гово-
рю всё это с открытым сердцем, 
с открытой душой. У меня есть 
право говорить, что я думаю. Я 
ничего дурного не делаю.

– Некоторые российские 
звезды приехали в Беларусь на 
так называемый женский форум 
и поддержали Лукашенко…

– Там был только один пред-
ставитель российского шоу-биз-
неса – всеми нами любимый 
Николай Басков. Я знала накану-
не, что он приедет. До последнего 
не верила, что Коля поедет, тем 
более были события до выборов, 
когда штаб Лукашенко приглашал 
российских артистов приехать на 
митинги, и тогда все артисты (не 
только российские, но и амери-
канские) отказались. Потому что 
люди умоляли не приезжать и не 
агитировать за кровавый режим 
Лукашенко. Знаю, что и Коле тоже 
писали – я заходила на его стра-
ничку в «Инстаграме». И я была 
просто уверена, что его не будет 
на этом форуме. Когда я увидела 
его на этом безумном собрании, 
где Лукашенко сказал: «Клянусь, 
что выборы были честными…» Ну 
это просто трындец!

Я не маленькая девочка, я мать 
троих детей, я известна и любима 
людьми и не могу отмалчивать-
ся и делать вид, что это правда. 
На меня же смотрят люди! Как я 
могу сделать вид, что я не вижу 
этого вопиющего беззакония, 
как мои многие коллеги? Сейчас 
некоторые деятели культуры про-
сто затаились и делают вид, что 
ничего не видят, ничего не зна-
ют. Я никого не осуждаю, каждый 
выбирает свой путь, свою дорогу, 
свою позицию, я не вправе нико-
го обсуждать, даже Колю Баскова. 
Это его выбор. Но я его не раз-
деляю при всем моем хорошем 
отношении к нему и любви. Но… 
Мы все разные люди. Надо быть 
снисходительным. Но не безраз-
личным!

– Мне кажется, ваша под-
держка для людей много значит. 
Для некоторых вы делаете неве-
роятные вещи…

– У меня сердце рвется на 
части, когда я вижу, что происхо-
дит в Беларуси. Сейчас всем нуж-
но объединиться. На мой взгляд, 
все выдающиеся люди должны 
четко выразить свою позицию. 
Мы, деятели культуры, должны 
встать впереди белорусского наро-
да и выступить против насилия, 
против агрессии, против репрес-
сий, против беззакония и фаль-
сификаций. Мы должны остано-
вить те беспредел и беззаконие, 
которые сейчас творятся в нашей 
любимой стране.

Марина КОКТЫШ.

Чаму Святлана Алексіевіч з’ехала за мяжу?
Нобелеўскі лаўрэат і член прэзідыума Каардынацыйнай рады Святлана Алексіевіч у панядзелак раніцай 

уляцела ў Германію. Ці звязаны яе ад’езд з крымінальнай справай супраць Каардынацыйнай рады?

Праваабаронцы: у нядзелю на акцыях пратэсту 
затрымалі больш за 340 чалавек

Сопредседатель стачкома ОАО «Беларуськалий» 
Анатолий Бокун держит голодовку в ИВС 

Узденского РОВД
28 сентября пошли пятые сутки голодовки Анатолия Бокуна. Он отказался от приема пищи в знак протеста 

против его очередного административного ареста на 25 суток.

Збілі і… далі штраф

Сябры пісьменніцы і яе памочніца 
кажуць, што не. У Германію Алексіевіч 
паехала на лячэнне і планавае абсле-
даванне.

«Яна яшчэ два месяцы таму 

павінна была паехаць да доктара, 
але гэтаму заміналі то каранавірус, 
то палітычныя падзеі, – распавялі 
Радыё Свабода сябры пісьменніцы. 
– Пасля Нямеччыны яна мае намер 

наведаць Італію, дзе ёй прысудзілі 
прэмію”.

Святлана Алексіевіч праз месяц 
плануе вярнуцца ў Мінск.

Галіна РУТ.

Жорсткае супрацьстаянне з 
сілавікамі было ў Мінску, Гомелі, 
Магілёве, Гродне, дзе ўжываліся 
спецсродкі. Затрыманні грамадзян, 
якія адстойваюць права на чэсныя, 

дэмакратычныя выбары, пратэстуюць 
супраць насілля і фальсіфікацыі 
вынікаў нядаўняга галасавання, 
адбыліся і ў іншых гарадах Беларусі. 
Акцыі праходзілі ў Салігорску, 

Баранавічах, Ваўкавыску, Бабруйску, 
Кобрыне, Жабінцы, Лідзе, Смаргоні…

Праваабаронцам вядомы імёны 
больш як 340 чалавек, затрыманых пад-
час нядзельных акцый.

28 верасня ў судзе Заводскага 
раёна Мінска разглядалася 
адміністрацыйная справа супраць 
галоўнага рэдактара “Нашай Нівы” 
Ягора Марціновіча.

У ноч з 10 на 11 жніўня Ягора 

Марціновіча амапаўцы выцягнулі 
з машыны, закінулі ў аўтазак, збілі, 
ноч трымалі на зямлі каля Заводскага 
РУУС, а пасля перавезлі ў жодзінскую 
турму. Агулам ён правёў за кратамі 
паўтара сутак.

У выніку Марціновіч быў прызнаны 
вінаватым ва ўдзеле ў акцыі пратэсту і 
аштрафаваны на 15 базавых велічынь 
(405 рублёў).

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

ПРОТЕСТ

Напомним: сопредсе-
датель стачкома был задер-
жан 21 сентября у проходной 
4-го рудоуправления ОАО 
«Беларуськалий». Анатолий 
Бокун утром того дня вместе 
с группой рабочих и стачко-
мовцев приехал поддержать 
горного мастера Олега Куделко. 
Тот после ночной смены отка-
зался подниматься на поверх-
ность до выполнения его тре-
бований. Среди требований 
шахтера были: прекращение 
давления на членов стачкома 
и их семьи, отмена решения 
руководства предприятия об 
увольнении бастующих ОАО 
«Беларуськалий», прекращение 
со стороны силовиков запуги-
вания, задержаний и избиения 
мирных граждан страны.

Примерно через три с 

половиной часа Олег Куделко 
поднялся из шахты на поверх-
ность в сопровождении мили-
ционеров, которые спустились 
за ним в забой.

Вслед за этим были задер-
жаны у проходной те, кто при-
ехал выразить солидарность 
с Олегом, – Анатолий Бокун 
и еще 21 человек. Их доста-
вили в Солигорский РОВД и 
через несколько часов в тот же 
день отпустили. Всех, кроме 
Анатолия Бокуна, над которым 
в 18 часов 21 сентября в зда-
нии РОВД состоялся суд. На 
судебном заседании стачкомов-
цу вменили нарушение ст.23.34 
КоАП РБ (нарушение поряд-
ка организации или проведе-
ния массовых мероприятий) 
и ст.23.4 КоАП (неповинове-
ние законному распоряжению 

должностного лица при испол-
нении). В итоге он получил 25 
суток ареста. Отбывать наказа-
ние мужчину отправили в изо-
лятор РОВД г.Узды.

До этого в сентябре 
Анатолий Бокун уже отбывал 
15 суток административно-
го ареста по той же ст.23.34 

(он был задержан 31 августа). 
Также сопредседателя стач-
кома задерживали 24 августа. 
Тогда суд не подверг его аре-
сту, а вынес штраф в 25 базо-
вых величин, обвинив в уча-
стии в несанкционированном 
массовом мероприятии.

Лариса НАСАНОВиЧ.
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Названы самые ненадежные автомобили

ЗША патрабуюць вызвалення  
Віталя Шклярава

“Злучаныя Штаты заклікаюць да неадкладнага вызвалення Віталя Шклярава – грамадзяніна ЗША і мужа амерыканскага дыпламата, – якога несправядліва 
затрымалі ў Беларусі амаль два месяцы таму. Спадар Шкляраў павінен вярнуцца да сваёй сям’і”, – такую заяву зрабіў дарадца  

па нацыянальнай бяспецы Роберт О’Браен.

Врезавшийся в ледник самолет  
оттаял через 76 лет

Эксперты британского жур-
нала What Car опросили автов-
ладельцев, покупавших новую 
машину в последние пять лет, 
и составили список самых нена-
дежных моделей и брендов в 
целом.

По количеству поломок, а 
также стоимости их устране-
ния и времени, которое при-
ходится на это затратить сер-
висменам, лидером назван Land 
Rover. Представители бренда 
уже отреагировали на попада-
ние в антирейтинг. «Компания 
Land Rover очень серьезно отно-
сится к качеству продукции и 
удовлетворенности клиентов 
и прилагает все усилия, чтобы 
их улучшить. Эти результаты 

явно неутешительны, и мы их 
учтем», – прокомментировали 
они.

Также в антитоп попали 
Renault, Tesla, Nissan и Vauxhall.

Что касается конкретных 
моделей, то в категории больших 
внедорожников самым нена-
дежным признан Land Rover 
Discovery Sport, среди семейных 
внедорожников – Range Rover 
Evoque, роскошных внедорож-
ников – Range Rover Sport.

Самым ненадежным электро-
мобилем эксперты назвали Tesla 
Model S. При этом Tesla Model 3 
в этой же категории стала луч-
шей. Также эта модель признана 
самым надежным автомобилем 
представительского класса.

ПРЫНЦЫПОВА!

На исландском леднике 
Эйяфьятлайокудль нашли фраг-
менты американского бомбарди-
ровщика B-17 Flying Fortress, кото-
рый разбился 76 лет назад. 

Отмечается, что местные жите-
ли и представители местной адми-
нистрации считают место кру-
шения достопримечательностью 
и не хотят ликвидировать следы 
катастрофы. Отмечается, что тая-
ние ледника, благодаря которому 
нашли обломки самолета, связано с 
глобальным потеплением.

16 сентября 1944 года американ-
ский бомбардировщик, который летел 
в Англию, врезался в ледник после 
дозаправки в Исландии. Причиной 
катастрофы стала плохая погода. 
У самолета оторвалось одно крыло 
и загорелись двигатели, однако все 
десять членов экипажа выжили.

Под ледником находится вул-

кан, извержение которого произо-
шло в апреле 2010 года. Тогда из-за 
выброшенного в атмосферу облака 
пепла почти во всем европейском 
регионе прекратилось авиасообще-
ние.

Boeing B-17 Flying Fortress – пер-
вый серийный американский цель-
нометаллический тяжелый четы-
рехмоторный бомбардировщик. 
Самолет начал проектироваться в 
1934 году в рамках конкурса по соз-
данию берегового бомбардировщи-
ка, действующего против кораблей. 
В общей сложности было построе-
но более 12,7 тысячи таких самоле-
тов различных модификаций.

Ранее сообщалось, что на спут-
никовой карте Google в 160 киломе-
трах от берегов Антарктиды обна-
ружили 122-метровый корабль. 
Пользователи сети решили, что это 
секретный корабль нацистов.

Бои в Нагорном Карабахе,  
военное положение в Армении  

и Азербайджане
Власти Армении и Азербайджана объявили о вводе военного положения на фоне обострения ситуации в Нагорном Карабахе.  

В ночь на воскресенье в регионе начались столкновения между армянскими и азербайджанскими войсками.

Что произошло?
Минобороны Азербайджана 

заявило в воскресенье утром, что 
Армения обстреляла населенные 
пункты в направлении Тертара, 
Джебраила и Физули, а азербайд-
жанская армия начала полномас-
штабное контрнаступление для 
защиты мирного населения.

Армения заявила, что пер-
вым атаковал Азербайджан. 
Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян сообщил, что 
Азербайджан в 8.00 по местно-
му времени начал воздушную и 
ракетную атаки.

После начала столкновений 
обе страны объявили о введении 
военного положения, Армения 
ввела режим на всей террито-
рии, Азербайджан – в нескольких 
регионах. Ереван также начал все-
общую мобилизацию мужчин в 
возрасте до 55 лет.

Потери
Армения в воскресенье сооб-

щала о гибели двух мирных жите-
лей, Азербайджан – о гибели 
семьи из пяти человек и ранении 
19 человек.

Кроме того, армянские воен-
ные сообщили о гибели 16 солдат 

и ранее – еще об около ста чело-
век. Азербайджан официально 
о потерях не заявлял, Армения 
заявила о гибели 200 азербайд-
жанских военных.

В течение дня обе стороны 
конфликта сообщали об уничто-
жении вражеской военной техни-
ки и публиковали кадры, которые 
должны были это подтвердить.

Что говорили власти
Премьер-министр Армении 

Никол Пашинян позже заявил, что 
Ереван рассматривает возможность 
официального признания неза-
висимости Нагорного Карабаха. 
В обращении к нации Пашинян 
заявил, что Азербайджан объявил 
войну всему армянскому народу, но 
армяне готовы к этому. Пашинян 
назвал действия азербайджанской 
стороны «широкомасштабными 
провокациями».

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на заседании 
Совета безопасности страны 
назвал урегулирование конфликта 
в Карабахе «исторической задачей 
Азербайджана», заявив, что Баку 
не согласится на «половинчатое 
решение».

«Я много раз говорил и хочу 
сказать сегодня, что мы долж-

ны решить этот вопрос так, 
чтобы народ Азербайджана был 
удовлетворен этим. Мы долж-
ны восстановить историческую 
справедливость. Мы должны сде-
лать это для восстановления 
территориальной целостности 
Азербайджана», – отметил Алиев.

Конфликт вокруг 
Нагорного Карабаха
До распада СССР в 1991 году 

Азербайджан и Армения вхо-
дили в состав Союза, однако 
Карабахский конфликт начался 
за три года до этого – в февра-
ле 1988 года, когда Нагорно-
Карабахская автономная область 
объявила о выходе из состава 
Азербайджанской ССР.

В ходе военного противосто-
яния между двумя республиками 
в 1992–1994 годах Азербайджан 
утратил контроль над Нагорным 
Карабахом. В 1992 году была соз-
дана Минская группа ОБСЕ по 
мирному урегулированию это-
го конфликта во главе с тремя 
сопредседателями – Россией, 
США и Францией.

Ереван официально не при-
знает независимость НКР, но 
бюджет и армия непризнанной 

республики тесно связаны с 
Арменией.

В апреле 2020 года в разгар 
пандемии во втором туре пре-
зидентских выборов в Карабахе 
88% голосов набрал Араик 
Арутюнян.

Еврокомиссия заявила, что 
результаты голосования никак 
не влияют на финальный статус 
Нагорного Карабаха или исход 
переговорного процесса, посколь-
ку ЕС не признает конституци-
онные и правовые рамки этих 
выборов.

Азербайджан также не призна-
ет выборы в Нагорном Карабахе.

Роль Турции
Турция заявила о полной под-

держке Азербайджана в вопросе 
Нагорного Карабаха.

Министр обороны Турции 
Хулуси Акар обвинил Армению в 
обострении ситуации в Нагорном 
Карабахе, потребовав от Еревана 
«прекратить агрессию» про-
тив Азербайджана. «В борьбе 
за сохранение территориаль-
ной целостности Азербайджана 
Турция будет на стороне азер-
байджанских братьев, используя 
все свои возможности», – написал 
министр у себя в «Твиттере».

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил, что его 
страна, как и прежде, поддержи-
вает Азербайджан.

«Новый фактор – в этом 
году поддержка Азербайджана со 
стороны Турции гораздо более 
открытая, чем когда-либо прежде. 
Россия, несмотря на военный союз 
с Арменией, гораздо более двусмыс-
ленна в своей позиции из-за тесных 
отношений с Азербайджаном», 
– считает британский аналитик 
Том де Ваал, старший научный 
сотрудник Центра Карнеги.

По его мнению, сейчас тре-
буется решительная инициати-
ва Франции, США и России – 
сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ, – для того чтобы остано-
вить насилие.

Реакция 
международного 

сообщества
МИД России призвал сторо-

ны немедленно прекратить огонь 
и приступить к переговорам в 
целях стабилизации ситуации.

Пресс-секретарь ОДКБ 
Владимир Зайнетдинов заявил в 
интервью «РИА Новости», что в 
Нагорном Карабахе должен быть 
восстановлен режим прекраще-
ния огня.

«Мы считаем, что данный 
конфликт должен быть разрешен 
только мирным путем. Для это-
го есть существующий между-
народно признанный механизм – 
Минская группа ОБСЕ, которая 
занимается урегулированием кон-
фликта», – приводит агентство 
слова пресс-секретаря.

Папа Римский Франциск 
призвал христиан всего мира 
молиться о прекращении кон-
фликта на Кавказе

Генсекретарь Совета Европы 
Мария Пейчинович-Бурич 
напомнила конфликтующим сто-
ронам о необходимости соблю-
дать обязательство, которое взяли 
при вступлении в Совет Европы 
как Азербайджан, так и Армения 
– разрешить конфликт мирным 
путем.

«От имени Совета Европы 
я призываю власти наших двух 
государств-членов сделать все 
возможное для защиты челове-
ческих жизней и не вступать в 
военный конфликт. Необходимо 
приложить все усилия, чтобы 
остановить эскалацию», – заяви-
ла Мария Пейчинович-Бурич.

Соединенные Штаты реши-
тельно осудили эскалацию наси-
лия.

Литва разрешила въезд  
по гуманитарным соображениям 

326 белорусам

Украина сняла запрет  
на въезд иностранцев

Спикер Госпогранслужбы Андрей Демченко сообщил 
агентству «Интерфакс-Украина», что перестала действовать 

норма о запрете въезда иностранцев в страну.
Он пояснил, что ранее из-за пандемии коронавируса правительство 

Украины издавало постановление о запрете въезде иностранцев с 28 
августа до 00.00 28 сентября.

«Отныне иностранцам въезд в нашу страну не запрещен», – сказал он.
Правда, въезжающие должны иметь страховой полис, покрывающий 

расходы, связанные с лечением COVІD-19, обсервацией и действующий 
на срок пребывания в Украине.

Як паведаміў “Народнай 
Волі” адвакат Шклярава Антон 
Гашынскі, ніякай рэакцыі з боку 
следчых на гэтую заяву не было.

Як раней паведамляла 
“Народная Воля”, Віталя Шклярава 
затрымалі 29 ліпеня ў Гомелі, куды 
ён прыехаў наведаць маці. Вядомы 
паліттэхнолаг праходзіў падазра-
ваным па справе ў дачыненні да 
Сяргея Ціханоўскага. Шклярава 
абвінавачваюць у арганізацыі і 
падрыхтоўцы дзеянняў, якія гру-
ба парушаюць грамадскі парадак. 
Па гэтым артыкуле прадуглед-
жваецца пакаранне да трох гадоў 
пазбаўлення волі. Шкляраў мае 
амерыканскі пашпарт, ягоная жон-
ка працуе ў Дзярждэпартаменце 
ЗША.

У Шклярава былі праблемы 
са здароўем, ён падазраваў, што 
захварэў на каранавірус. Але вынікі 
тэста ягонаму адвакату не вядо-
мы. На каранцін Шклярава не 
адправілі.

“Віталь з самага пачат-
ку і да гэтага часу перакананы, 

што яго справа матывавана 
палітычна, – адзначыў Антон 
Гашынскі ў сваім блогу на echo.
msk.ru. – Ён змяніў незлічоную 
колькасць сакамернікаў: ад “пад-
садных качак” да сапраўдных 
крымінальных элементаў.

Я паспеў падаць восем 
скаргаў і чатыры хадайніцтвы. 
Мы прайшлі чатыры суды. Мы 
перажылі тры допыты і адну воч-
ную стаўку, а таксама – што 
куды больш страшна – шматлікія 
правакацыі і спробы выцягнуць з 
Віталя інфармацыю неправавым 
шляхам.

У абарону Віталя выказаліся 
тры амерыканскія сенатары і два 
высокапастаўленыя супрацоўнікі 
Дзяржаўнага дэпартамента 
ЗША, прафесійныя арганізацыі 
паліттэхнолагаў і палітолагаў, а 
таксама журналісты і палітыкі па 
ўсім свеце, яго прызналі палітычным 
зняволеным і запатрабавалі вызва-
лення.

Я бачу, па якой траекторыі 
ідзе абвінавачанне, – гэта абсур-

дны шлях, які вельмі выразна ўлавіў 
расійскі палітык Дзмітрый Гудкоў. 
Не толькі ён баіцца, што Віталя 
прызначаць галоўным ворагам 
Беларусі.

Віталь – вольны чалавек, 
таму зламаць яго не атрымаец-
ца пры ўсім жаданні следства і 
сілавікоў, нягледзячы на тэмпе-
ратуру, зламаны палец, кашаль, 
худзізну, ператрусы і пастаян-
ныя візіты людзей у неапазнанай 
форме.

Віта ля абвінавачваюць 
у тым, чаго ён не рабіў, – яго 
малююць ідэолагам, галоўным 
натхняльнікам рэвалюцыі. Але 
гэта не так. Віталь – прафесійны 
паліттэхнолаг, прадказваць 
развіццё палітычных працэсаў – 
яго работа. І за яго погляды, якія 
ён ніколі не баяўся выказваць 
свабодна, на яго плануюць над-
зець цярновы вянок, абчапляны 
лаўрамі. У нашых сілах гэтага 
не дапусціць. Свабоду Віталю 
Шкляраву!”

Вера ВІР.

СТАЛО ИЗВЕСТНО

ХОРОШАя НОВОСТЬ

МИРОВАя ТЕМА

По гуманитарным причинам 
в Литву разрешено приехать 326 
белорусам, прибыл 81 человек, еще 
26 попросили убежища, сообщает 
портал Delfi.

Правительство Литвы приняло 
исключения для порядка прибы-
тия в страну граждан Беларуси по 
особым гуманитарным причинам 
в середине августа, когда белорус-

ский режим начал жестоко пода-
влять мирные акции протеста.

Белорусы, которые стремятся 
прибыть в Литву по гуманитарным 
причинам, должны обращаться в 
Посольство Литвы в Беларуси по 
вопросу выдачи шенгенских виз и 
предоставить информацию, под-
тверждающую гуманитарные при-
чины.

Меркель обеспокоена второй 
волной коронавируса

Канцлер Германии Ангела Меркель предупредила о 
возможных «19.200 заражениях в день» к Рождеству.

«Необходимо очень четко 
устранять локальные источни-
ки инфекции, иначе у нас будет 
19.200 случаев заражения в день на 
Рождество»,– заявила Меркель, 
которая в течение нескольких 
месяцев призывала строго соблю-
дать коронавирусные правила.

По словам Меркель, число 
инфицированных в Европе вызы-
вает беспокойство, и в Германии 
нужно сделать все, чтобы цифры не 
росли в геометрической прогрес-
сии. «Необходимо установить при-

оритеты. Поддерживать экономи-
ку, держать школы и детские сады 
открытыми. Футбол второстепе-
нен», – заявила Меркель. Канцлер 
также считает проблемными вече-
ринки, посещение ресторанов и 
религиозных мероприятий.

В субботу в Германии было 
зафиксировано 2507 новых случаев 
коронавируса за сутки – это макси-
мальное значение с апреля. Для срав-
нения: в воскресенье во Франции 
было зарегистрировано более 11 
тысяч новых случаев заражения.
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«Чарка и шкварка есть –  
и хватит народцу»

Бывший топ-чиновник итожит политический кризис в Беларуси
40-летний минчанин 

Анатолий КОТОВ покинул 
госслужбу 18 августа 2020 года 
из-за несогласия с политикой 
властей в отношении демон-
странтов. До этого у выпуск-
ника Московского госинститу-
та международных отношений 
(более известного по аббре-
виатуре МГИМО) за плечами 
были работа в МИД Беларуси, 
Администрации президен-
та, Посольстве Беларуси 
в Польше, Национальном 
олимпийском комитете, 
дирекции Европейских игр 
– 2019 и Управлении делами 
президента.

«Работа на позитивный 
имидж Беларуси в 
2018–2019 годах 

уничтожена»
– Вы, Анатолий, с боль-

шим энтузиазмом, как мог-
ло показаться со стороны, 
делали Европейские игры и 
довольно профессионально 
отражали критические стре-
лы в адрес этого турнира. 
Прошло больше года после 
соревнований. У вас мнение 
о целесообразности проведе-
ния Игр в Минске не изме-
нилось?

– Я и сейчас считаю, что 
для Беларуси это был действи-
тельно грандиозный проект. 
И вся команда, которая была 
задействована в подготовке 
Игр, делала это с полной отда-
чей в очень непростых услови-
ях. У нас было мало времени, 
имелись сложности с финан-
сированием. Плюс к этому 
бюрократическая волокита, 
сложности с рекрутацией пер-
сонала, неприятие нормаль-
ных менеджерских решений. 
В общем, все это усложняло 
подготовку.

Одна из сверхзадач, кото-
рые ставили перед собой, – это 
показать Беларусь европей-
ской, классной, позитивной, 
динамичной страной, у кото-
рой свои история, культура, 
язык, где живут прекрасные 
люди.

Опыт, подходы, которые 
применялись на Играх, были 
европейские, соответствовали 
международным стандартам. 
Все это хотелось потом тира-
жировать на систему реализа-
ции других проектов и госу-
правления в целом. Основной 
посыл состоял в том, что 
людей нужно позитивно сти-
мулировать. Это свобода твор-
чества, минимум идеологии, 
неформальное лидерство, вза-
имное уважение.

Оглядываясь назад… К 
сожалению, можно сказать, 
что позитивный багаж меро-
приятия полностью уничто-
жен. Беларусь снова на первых 
полосах мировых СМИ, толь-
ко там теперь кровь и ужас. 
Никто к нам не приедет как 
турист. И дело не в коронави-
русе. Причина – власть, кото-
рая уничтожает своих граж-
дан.

– То есть можно сказать, 
что ваша работа пошла коту 
под хвост?

– Да. Два с половиной года 
работы на позитив, рекламу 
страны, улучшение имиджа и 
повышение привлекательно-
сти – это все уничтожено.

– Многие просчитыва-
ли экономическую целе-
сообразность проведения 
Европейских игр. Сумма рас-
ходов варьировалась от 540 
до 840 миллионов рублей. 
Власти обещали озвучить 
доходы от соревнований в 
начале 2020 года. Но потом 
все про это забыли. Можете 
вы рассказать, сколько уда-
лось заработать?

– По моим оценкам, стра-
на от Игр ничего не потеря-
ла. Операционные расходы 
(зарплаты сотрудников, цере-
монии открытия и закрытия, 

проживание и питание гостей) 
в полной мере были покрыты 
за счет работы со спонсорами 
и коммерческой деятельности. 
Я не склонен относить, напри-
мер, покупку автобусов к рас-
ходам на Игры. Техника еще 
не один год послужит Минску 
и Беларуси. Знаю, что коллеги, 
которые закрывали дирекцию, 
возвращали остатки денеж-
ных средств в бюджет. Страна 
должна была получить хоро-
ший доход в перспективе от 
иностранных туристов, инве-
стиций. Но этот план просто 
уничтожен.

– Если оставить за скоб-
ками уровень «звездности» 
участников Игр, то стоит 
констатировать, что сбор-
ная Беларуси заняла второе 
общекомандное место, спор-
тсмены получили за медали 
призовые от государства. В 
принципе, власти стараются 
не обделять рублем белорус-
ских атлетов. Удивила ли вас 
реакция спортсменов на про-
исходящие сейчас события? 
Около 600 человек подписа-
лись под обращением с тре-
бованием прекратить наси-
лие, около 100 футболистов 
сняли видеообращение.

– Нет. Это реакция любого 
нормального человека. Около 
600 подписантов открыто-
го письма – это показатель-
ный результат для людей 
«вне политики». На многих 
сейчас давят (спросите у сам-
биста Степана Попова про 
сеанс общения с замминистра 
спорта Михаилом Портным), 
лишают стипендий (прослав-
ленный тренер фристайли-
стов Николай Козеко попал 
под раздачу), работы (плов-
чихе Александре Герасимене 
не продлили аренду школь-
ных бассейнов). Если кто-то 
думает, что эти вещи остаются 
тайной в спортивном сообще-
стве, то это большая ошибка. 
Нарушение прав спортсменов, 
вмешательство в дела федера-
ций грозят далеко идущими 
последствиями в мире спорта, 
в том числе на международной 
арене.

Власть выкинула 
общество из зоны 

комфорта
– О причинах нынеш-

него политического кризи-
са уже высказано немало. 
Многие сходятся во мнении, 
что таковых три: неадекват-
ная реакция на коронавирус, 
приписанные 80 процентов 
на выборах и насилие со сто-
роны силовиков 9−12 авгу-
ста. Вы согласны с этим? Или 
есть еще какие-то причины?

– Несомненно, это одни из 
главных причин. Я добавил 
бы «реакцию» властей на эко-
номический кризис в апреле 
2020 года из-за ограничений 
на фоне пандемии. По сути. 
частникам сказали, что под-
держки не будет, спасайте 
себя сами, а плечо подстави-
ли неэффективным государ-
ственным гигантам, которые и 
так умирают. Потом еще част-
никам дали команду решить 
проблемы занятости. Это все 
вызвало фрустрацию и разо-
чарование у наиболее актив-
ной части общества.

У нас принято смеяться 
над «вертолетными» день-
гами. Жаль. Это демагогия и 
дешевая манипуляция симво-
лизмом. «Вертолетные» деньги 
– это мировой подход, когда 
нужно поддержать потребле-
ние. Дай человеку 1000 рублей. 
Он 200 отложит, а 800 потра-
тит на приобретение това-
ров и услуг. А это поддержка 
поставщиков товаров и услуг, 
а также производителя. 800 
рублей за счет неоднократного 
оборота мультиплицируются в 
системе. На выходе это может 
быть и 1600, и 2400 рублей, в 

зависимости от того, сколько 
раз они прокрутились. Мы же 
продемонстрировали тоталь-
ное пренебрежение мировым 
опытом и основами экономи-
ческой теории. Поддержали 
экономических банкротов, 
производителей не особо вос-
требованных товаров. То есть 
весь мир поддерживал спрос 
(потребление), которое в кри-
зис важнее, мы поддержали 
предложение (производство) 
на сокращающемся ввиду 
отсутствия средств рынке. В 
итоге многие уже выходят в 
плюс, а мы стоим на пороге 
пропасти.

Ну и вишенка на торте 
– это качество управления. 
Впрочем, именно оно опреде-
ляет реакцию на кризисные 
явления. Если мы там, где мы 
сейчас, то, значит, управление 
явно хромает.

– Распространено мнение, 
что Кочановы поместили 
Лукашенко в «теплую ванну» 
и таким образом исказили для 
него реальную обстановку в 
стране. Кто такие Кочановы? 
Экс-глава Администрации 
президента, ныне спикер 
Совета Республики Наталья 
Кочанова, пресс-секретарь 
президента Наталья Эйсмонт, 
управделами президента 
Виктор Шейман плюс спец-
службы? Но у Лукашенко, как 
он говорит, дома есть сын-
оппозиционер Николай. Он 
не мог влиять или отец сам 
не хотел покидать «теплую 
ванну»?

– Я тоже являюсь сто-
ронником именно такой тео-
рии. По крайней мере она в 
большей степени объясняет, 
почему на проблемные вещи 
в стране вертикаль так реаги-
рует. Основной посыл заклю-
чается в том, чтобы говорить, 
что проблем нет. Поэтому не 

нужно ничего решать. Так про-
ще. Да и меньше шанс попасть 
под горячую руку руководству. 
Ведь, если плохо, значит, кто-
то виноват. И, скорее всего, 
в такой роли выступит тот, 
кто эту плохую весть принес. 
Когда основной стимул рабо-
ты «не получить по шапке и 
переложить ответственность», 
не стоит удивляться, что сред-
ством является отрицание и 
поиск виновных, а не разре-
шение ситуации и анализ при-
чин.

Есть вторая модель пове-
дения. Не решать сложные 
проблемы, а показательно 
заниматься мелкими. К при-
меру, можно для телекамер 
защитить сквер от вырубки, 
но нельзя в срок запустить 
сложное производство. Выбор 
очевиден – защищаем сквер. 
Более важное событие уходит 
на второй план. Смотрите, 
какие мы молодцы, спасли 
сквер и не отгребли за срыв 
сроков реализации сложного 
проекта. Думаю, что в такой 
парадигме «теплая ванна» – 
результат коллективного твор-
чества.

– В интервью «Медузе» 
вы сказали, что победа 
Александра Лукашенко на 
выборах была вполне дости-
жима. Просто «все было реа-
лизовано крайне непрофес-
сионально». Что вы имели в 
виду?

– Я и сейчас готов со всей 
ответственностью заявить, что 
победа была возможна при 
признании проблем (корона-
вирус, экономический кризис) 
и их решении, диалоге с соб-
ственным народом. Но, что-
бы слышать общество, нужно 
желание слушать.

Политическая кампания 
– это работа для професси-
оналов, а не людей, которые 

считают, что они таковыми 
являются. Это хлеб для полит-
технологов, разработчиков 
программ и платформ, PR и 
коммуникации. Мир вокруг не 
глупый. Но у нас есть свой 
путь.

Первое – «теплая ванна». 
Власть по умолчанию все 
любят, а значит, можно кампа-
нию не вести, хватит идеоло-
гов и портретов. Но ситуация 
поменялась. Власть выкинула 
общество из зоны комфорта, 
оставила один на один с про-
блемами. Разве в таких усло-
виях можно было рассчиты-
вать на благодарность, дове-
рие и любовь общества? Не 
было даже попытки понять, 
чем можно быть недовольным. 
Чарка и шкварка есть – и хва-
тит народцу. Но даже здесь 
можно было играть иначе. 
Провал с ковидом – в отстав-
ку министра здравоохранения. 
Цинично, но это работает. У 
нас провал – на бумаге победа 
над коронавирусом. Но ста-
тистика ООН [по смертности 
в 2020 году] показывает всю 
«эффективность» борьбы с 
ковидом.

Сейчас апогей. Власть 
после выборов, после всех тра-
гедий начинает политическую 
кампанию, пытаясь убедить 
саму себя, что, мол, все же, 
наверное, 80 процентов было 
«за» [неё]. Тем самым еще 
больше раздражая общество.

То есть в теории можно 
было «красиво» победить. А 
получилось – «элегантно».

– Каким вам видится 
выход из создавшейся ситу-
ации?

– Выход только один: слож-
ный диалог власти с обще-
ством. Однако надо понимать, 
что ни у кого не будет ком-
фортных переговорщиков. 
У власти по другую сторону 

стола будут не профсоюзы 
и БРСМ. А у общества – не 
будет какого-нибудь прият-
ного и компетентного мини-
стра. Но говорить нужно. Чем 
дальше власть откладывает 
начало, тем хуже экономиче-
ская ситуация и уже поле для 
разговоров, больше полити-
ческих заключенных и жертв 
насилия.

– Сейчас все чаще звучит 
мнение, что протесты свора-
чиваются, Лукашенко удер-
жит власть. Насколько дол-
го может просуществовать 
конструкция, когда, образно 
говоря, муж и жена в разво-
де, но живут под одной кры-
шей?

– Во-первых, я не согла-
сен с тезисом про угасание 
протестов. Более того, свои-
ми абсурдными инициатива-
ми – закрыть границу, грозить 
войной всем соседям – власть 
сама создает новые поводы 
для недовольства.

Во-вторых, жить в разво-
де под одной крышей и долго 
– это исключение из правил. 
Еще меньшая вероятность, 
что жертва домашнего наси-
лия и виновник насилия смо-
гут долго и счастливо жить 
под одной крышей. Такой 
неустойчивой конструкци-
ей невозможно эффективно 
управлять. Особенно когда 
под одной крышей слишком 
много жертв.

У нас на дворе уже не июль 
2019-го и не апрель 2020 года. 
Это сентябрь 2020-го. Все 
совершенно по-другому.

«Сейчас обществу 
нужен новый 

президент, а не 
конституционная 

реформа»
– Вы в МИД, в АП, в НОК 

да и в УДП занимались нала-
живанием контактов с внеш-
ними партнерами. Сейчас в 
ходу выражение про «вме-
шательство внешних сил во 
внутренние дела Беларуси». 
Действительно ли оно есть? 
Если Москва поддерживает 
действующий режим про-
пагандистами, силовика-
ми, кредитом – это братская 
помощь, а если ЕС дает день-
ги оппозиции, то это вмеша-
тельство?

– Вы сами ответили на 
свой вопрос. Он риториче-
ский. Кто вмешивается? Тот, 
кто осуждает насилие, или тот, 
кто готов помочь ОМОНом?

Каждая ситуация уникаль-
на. Сходятся внутренние и 
внешние факторы. Мир тес-
ный и сложный. Я уверен в 
том, что никакое внешнее вме-
шательство, методички, тех-
нологии не в состоянии пере-
вернуть ситуацию в стране, 
если нет запроса на перемены 
в обществе. В январе 2020 года 
запрос был не очевиден. Но 
власть неуклюжими решени-
ями и хамским отношением к 
своим гражданам сама создала 
почву, чтобы он сформиро-
вался к началу избирательной 
кампании.

Поиск внешних врагов – 
простое решение. Они далеко, 
до них не добраться, а глав-
ное – это уход от собствен-
ной ответственности за про-
исходящее в стране. Даже 
то, что я сейчас сказал, что 
внешние факторы могут иметь 
место, будет истолковано, что 
вот видите, есть признание 
наличия внешнего фактора. 
Ура, все сходится! Правда, за 
кадром остается, что внеш-
ний фактор не сравнится по 
силе влияния на ситуацию с 
внутренней дичью. Условно в 
2010-м и 2015 годах внутрен-
няя ситуация не генерирова-
ла запроса на перемены. И их 
не произошло. Даже если был 
внешний фактор.

– Но полностью отрицать 

влияние России, Запада на 
Беларусь будет тоже неверно?

– Все страны имеют свои 
интересы. Это где-то геополи-
тика и бизнес. Обидно, что на 
второй план уходит желание 
простых белорусских граждан 
просто жить нормально и в 
безопасности.

– Вы писали, что очень 
ждете визита Лукашенко 
в Сочи. Какие впечатления 
остались?

– Грустные. Каша была без 
молока. Беларуси посулили 
кредит, который растянут во 
времени и не решает ситуацию 
в экономике.

Россия подчеркнула, 
что нужна конституцион-
ная реформа. Вопрос только 
в скорости [ее проведения]. 
Сложилось впечатление, что 
в Кремле хотят побыстрее, 
чтобы не допустить роста 
антироссийских настроений в 
Беларуси. Ну, а действующая 
белорусская власть хочет затя-
нуть процесс, как обычно.

Тем временем обществу 
нужен новый президент, а не 
реформа.

– Как может повести себя 
Москва в среднесрочной пер-
спективе?

– Это вопрос не ко мне. 
Хотелось бы, чтобы был нала-
жен диалог с обществом. Моя 
позиция заключается в том, 
что любая власть, которая 
гарантирует добросовестное 
выполнение договоренностей 
и обязательств, будет более 
пророссийской, чем та, кото-
рая забывает об этом сразу 
после получения очередно-
го кредита. В данном случае 
по большому счету речь не 
о степени пророссийскости, 
а просто о предсказуемом и 
ответственном поведении. 
Торговаться нужно до под-
писания договора, а не после. 
Обязательства нужно выпол-
нять. Собственно, именно этот 
сигнал, насколько я понимаю, 
тот же Координационный 
совет постоянно транслирует. 
Павел Латушко уже не один 
раз открыто высказал эту 
позицию на центральном теле-
видении России. Это не про-
российскость или прозапад-
ность, это адекватность.

– Что может сделать Запад 
для Беларуси, кроме ввода 
санкций? Насколько эффек-
тивна такая политика?

– Я пока вижу санкции 
за насилие и пытки с одной 
стороны и готовность финан-
сово, организационно поддер-
жать силы, которые остановят 
насилие. Такая вот развил-
ка. Негативная и позитивная 
повестки. Если это останется 
не на словах, то это очень взве-
шенно. Важно понимать, что 
Запад не против Лукашенко. 
Могу напомнить, что еще в 
прошлом году его принима-
ли в Вене. Запад против наси-
лия. Им не так уж интересна 
вестернизированная Беларусь, 
если хотите. Брюсселю не нуж-
на проблемная страна в самом 
центре Европы. Мы горди-
лись тем, что у нас безопасно 
и чисто. Но события послед-
них месяцев показывают, что 
действующая власть к чистоте 
и тем более безопасности не 
имеет никакого отношения. 
Просто люди у нас хорошие.

«У Координационного 
совета степень 

поддержки будет 
больше, чем у 

Всебелорусского 
собрания»

– Какие настроения пре-
обладают среди госслужа-
щих? Павел Латушко считает, 
что на госслужбе сейчас идет 
итальянская забастовка.

– Здесь соглашусь с быв-
шим коллегой. Кто-то делает 
это сознательно, а другие про-
сто не могут работать эффек-

тивно. Сейчас все еще и под 
моральным прессингом. Это 
фрустрация. Внутренняя эми-
грация. Позиция страуса. Ведь 
на самом деле сложно пове-
рить, что можно одобрять 
убийства и пытки как метод 
исключительно борьбы за 
свою власть.

– Насколько проблема-
тично сейчас уволиться высо-
копоставленному чиновни-
ку? Я просто слышал, что ряд 
госслужащих не согласны с 
происходящими процессами, 
но боятся уйти. Это сразу 
клеймо «враг народа»?

– Да. Страна на войне. Уход 
– предательство.

– Что будет с чиновни-
ком, если он покинет гос-
службу? Выйдет на митинг 
и выскажется в соцсе-
тях – это сутки, перейдет в 
Координационный совет 
оппозиции – уголовное дело?

– Пока именно так и выгля-
дит. С оговоркой, что госслуж-
бу можно покинуть по-тихому. 
А вот дальше – все, как вы 
обрисовали.

– Был ли какой-то кон-
кретный момент, после кото-
рого вы сказали, что хватит, 
пора уходить с госслужбы?

– Мы живем на 
«Пушкинской», поэтому мно-
гое повидал… Плюс видео 
издевательств, фото травм 
после «нежного» общения с 
ОМОНом. Но так никто и не 
нашел в себе смелости изви-
ниться за произошедшее. 
Правовой дефолт. Моральный 
дефолт.  Социальный 
Чернобыль. Это не то, что 
мне хотелось бы видеть в сво-
ей стране. Если я не могу это 
изменить, предотвратить, то 
вынужден рассматривать свою 
работу как поддержку все-
го этого. Извините, я считаю 
себя технократом. Но мораль-
ная сторона крайне важна. Я 
не могу быть частью системы, 
которая в качестве высших 
ценностей объявила удержа-
ние власти ценой человече-
ских жизней. Это неправиль-
ная система.

– Говорят, что вам покро-
вительствовал на госслужбе 
[замглавы Администрации 
президента] Максим 
Рыженков. Не советовал ли 
он вам быть осторожнее в 
высказываниях? Последний 
месяц вы активно коммен-
тируете у себя в «Фейсбуке» 
происходящие в Беларуси 
события.

– Это вопрос не ко мне, а 
к нему. Уверен, что услыши-
те массу интересных вещей в 
популярном в последнее время 
стиле стендап.

– Как вы относитесь к 
Координационному совету? 
Вам не предлагали войти в 
КС?

– В любом кризисе нужна 
площадка для переговоров. 
Координационный совет ее 
предлагает. Можно спорить о ее 
репрезентативности, методах 
формирования. Но это все – 
неважная казуистика и демаго-
гия. Другой площадки нет. И не 
будет. Сейчас это данность. На 
самом деле смешно, когда гово-
рят о законности формирова-
ния Координационного совета 
в стране, где не могут принять, 
что власть на выборах может 
поменяться. На платформе 
«Голос» шел опрос, насколько 
легитимен Координационный 
совет. В поддержку этой пло-
щадки высказалось более 300 
тысяч человек. Степень под-
держки будет больше, чем у 
Всебелорусского собрания…

– Какие у вас дальнейшие 
планы по работе? Чем наме-
рены заниматься?

– Любой обнародованный 
план – план нереализован-
ный. Без работы не останусь. 
(Улыбается.)

Александр ЗАЯЦ.
(TUT.BY)
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П У Б Л I К А Ц Ы I

ЖАНчЫНЫ З ЛЕгЕНдЫ

КАРАЛЕВА. 
 БЕЛАРУСКАЙ СЦЭНЫ

(Заканчэнне. Пачатак у 
№№63,65,67,69–76.)

Ужо шмат гадоў яе 
няма з намі. А прыйдзеш у 
Нацыянальны акадэмічны 
тэатр імя Янкі Купалы і зда-
ецца: вось-вось выйдзе яна з 
цёмных кулісаў, акіне вокам 
залу, усміхнецца, плясне 
радасна рукамі – і ты апы-
нешся ў палоне яе настрою, 
яе эмоцый, яе таленту. Або 
вытрымае тэатральную 
паўзу, а зала выбухне громам 
апладысментаў. Праўдзівая 
праўда – у Купалаўскі тэатр 
ахвотна і шматкроць ішлі “на 
Станюту”.

200 роляў на тэатраль-
най сцэне. У Віцебску і 
Мінску. Каля 100 роляў 
у кіно і на тэлебачанні. У 
Мінску і Маскве. Многія 
фільмы шматсерыйныя. 
Усё гэта набытак Стэфаніі 
Міхайлаўны Станюты. І не 
дзяжурныя выхады на сцэну 
– па абавязку, а сапраўдная 
творчая праца. На кожным з 
многіх тысяч спектакляў. А 
гастролі – свае, беларускія, і 
шматнацыянальныя савецкія, 
многія замежныя. І практыч-
на ўсюды – поспех, апладыс-
менты, глядацкія падзякі і 
сімпатыі.

Варта назваць хоць бы 
кінафільмы “Прощание с 
Матерой” паводле аповесці 
рускага  пісьменніка 
Валянціна Распуціна і “Белые 
Росы” Аляксея Дударава, 
як адразу ж у памяці 
ўзнікаюць незабыўныя 
во бразы,  с твораныя 
Стэфаніяй Міхайлаўнай, 
якія прыйшліся даспадобы 
гледачам у многіх краінах 
Еўропы. А карціны па творах 
нашых беларускіх аўтараў! 
“Атланты і карыятыды” Івана 
Шамякіна, “Мы – хлопцы 
жывучыя” Івана Сяркова, 
серыял “Час выбраў нас”, 
адным з аўтараў якога быў 
Алесь Петрашкевіч, “Людзі 

на балоце” Івана Мележа і 
шмат іншых.

Гэта ж колькі часу трэ-
ба правесці ў рэпетыцыйных 
залах і на сцэне, на здымач-
ных пляцоўках, каб названыя 
лічбы сталі рэальнасцю – 
ператварыліся ў канкрэтныя 
спектаклі і кінафільмы? Калі 
прыняць кожную пастаноўку 
за 3 гадзіны, то на тэатраль-
най сцэне без усялякага пера-
пынку трэба знаходзіцца 
ажно 25 сутак. І гэта калі ты 
заняты ўсяго адзін раз і толькі 
ў адным спектаклі. А многія ж 
ішлі гадамі і дзесяцігоддзямі. 
Без перабольшання: палова 
95-гадовага жыцця Стэфаніі 
Міхайлаўны – безадлучна на 
сцэне. На ўласных нагах. Са 
сваім характэрным і пазна-
вальным – станютаўскім – 
голасам і характарам. Хіба ж 
не легенда?

А колькі дзясяткаў, а мо 
і сотняў мільёнаў людзей 
не толькі нашай Беларусі 
бачылі і чулі яе, спачувалі, 
зайздросцілі, перажывалі 
разам з героямі Станюты, 
сыгранымі на сцэне і на экра-
не! Вучыліся ў яе дабрыні, 
чалавечнасці, спагадлівасці, 
гэтым неадменным якасцям 
ейнага характару. За ўсё сваё 
працяглае жыццё яна нікому 
ніколі не зрабіла благога, 
не сказала крыўднага слова. 
Наадварот, умела падтры-
маць, пахваліць, падказаць, 
параіць. У кожным героі, 
як і ў кожным чалавеку, яна 
намагалася бачыць лепшае. 
І яно ўрэшце станавілася 
для чалавека вызначальным. 
Гэта шматкроць могуць 
засведчыць яе незлічоныя 
вучні.

Яна трымала сцэну ў 
так патрэбнай ёй тэатраль-
най форме. А сцэна трымала 
яе дзеяздольнай, рухлівай і 
актыўнай у жыцці да апошніх 
дзён. Хто бачыў Стэфанію 
Міхайлаўну, не дасць 

схлусіць: яе вочы заўсёды 
жылі, молада блішчалі, 
прамяніліся жыццялюбствам, 
іскрыліся дабрынёй. Пры ёй 
сорамна было ныць, быць 
панурым, незадаволеным, 
буркатлівым. Адна яе пры-
сутнасць натхняла, ажыўляла, 
узнімала настрой. Яна вало-
дала незвычайнай здоль-
насцю прыцягваць да сябе 
людзей. Многія адаграваліся 
яе душэўнай цеплынёй. Яна 
ўмела радавацца жыццю, 
нават дробным яго праявам. І 
гэта перадавалася іншым. Як 
на сцэне, так і ў жыцці была 
яна велічнай, інтэлігентнай і 
простай адначасова. Але даў 
бы Бог нам усім такой пра-
статы! Сапраўдная каралева. 
Каралева беларускага тэатра. 
Каралева інтэлігентнасці. І 
гэта не дзяжурная пахвала. 
Любыя ўзвышаныя словы пра 
Стэфанію Міхайлаўну будуць 
праўдзівымі. Бо яна гэтым і 
гэтак жыла.

Каб стаць таленавітай 
і любімай народам, мала 
нарадзіцца пацалаванай 
Богам. Патрэбна нястомная, 

пастаянная, знясільваючая 
праца – да цемнаты ў вачах, 
да сёмага поту. І гэта не пера-
большанне. Сцэна абяссільвае 
таксама. Здаралася, пасля 
спектакля не хапала сіл ісці 
дамоў, хоць ты начуй у род-
ным тэатры. Яна любіла сцэ-
ну, а сцэна любіла яе. Таму і 
не дзяліла яна ролі на важ-
ныя і няважныя, на галоўныя 
і другарадныя. У кожную яна 
ўкладвала жывую чалавечую 
эмоцыю, часцінку свайго 
шчодрага сэрца. Нават эпізод 
быў для яе магчымасцю 
нешта карыснае і патрэбнае 
сказаць гледачу. Дык ці мог 
ён, глядач, застацца абыяка-
вым да створанага геніяльнай 
актрысай? Ёсць сведчанні, 
што некаторыя асабліва захо-
пленыя прыхільнікі яе тален-
ту нават сваіх дачок называлі 
ў яе гонар.

Цікава, а колькі тон кве-
так падаравалі ёй прыхільнікі 
і шанавальнікі таленту? 
Ды яна і з кветкамі ўмела 
абыходзіцца па-чалавечы 
– размаўляла, лашчыла іх, 
нават цалавала. Здаўна вядо-

ма: як ты да прыроды і да 
людзей, так і яны да цябе. 
Яе калегі ўспамінаюць, што 
любыя кветкі, нават ружы, 
стаялі ў кватэры Станюты 
тыднямі.

Мо і не варта прызнавац-
ца, але…

П а м я т а ю ,  н а 
Купалаўскай сцэне ў чарго-
вы раз ганаравалі Стэфанію 
Міхайлаўну. Добрым сло-
вам, кветкам, пажаданням 
не было канца. Стомленая, 
яна не стамлялася дзякаваць 
людзям, таму-сяму шапнуць 
добрае слоўка ў адказ, і ўсім-
усім прамянілася сваім пры-
язным позіркам і шчырай 
усмешкай. Уручаючы букет ад 
імя Міністэрства культуры, 
міністр Бутэвіч стаў на кале-
на. Яна ж ціхенька шапнула: 
“Не трэба кленчыць…” І гэтая 
ціхуткая просьба, здаецца, 
дагэтуль гучыць у маіх вушах 
як напамінак аб незвычайнай 
сціпласці геніяльнай актры-
сы. А прыемных і карысных 
сустрэч з легендай белару-
скай сцэны, на шчасце, у мяне 
было нямала.

Памятаю, як зачараваў 
мяне спектакль “Гаральд і 
Мод” К.Хігінса і Ж.К.Кар’ера, 
пастаўлены тады яшчэ 
маладым рэжысёрам, а 
сённяшнім мастацкім 
кіраўніком Купалаўскага 
тэатра Мікалаем Пінігіным. 
Хадзіў на яго некалькі разоў. 
І заўсёды бачыў там новую 
Стэфанію Міхайлаўну, 
дзівіўся не толькі яе выключ-
наму майстэрству, здольнасці 
і ў вобразе быць самой сабой, 
але і выключнай фізічнай 
нястомнасці. Неабходна было 
вырабляць такія фізічна 
няпростыя “штучкі”, што і 
маладой актрысе складана. 
А яна спраўлялася. Разам з 
віртуозам, сённяшнім народ-
ным артыстам Беларусі, 
Віктарам Манаевым. І, як 
заўсёды, усміхалася – то 
вуснамі, то прамяністымі 
вачыма. А было ёй ужо за 
80. Спецыяльна для яе ўзялі 
гэтую п’есу. І не памыліліся 
– гледачы былі ў захапленні.

Сама актрыса прызна-
валася: “Кожная роля для 
мяне заўсёды была шчасцем 

і вялікім узрушэннем. Я пра-
цавала над прапанаваным 
матэрыялам з адказнасцю і 
натхненнем. Неяк таемна 
для сябе акуналася ў свят-
ло п’есы, пра сябе вымаўляла 
словы ролі, вывучала сваю 
гераіню спачатку здалёк, 
а потым станавілася ёю 
самой, знаходзіла яе позірк, 
паходку, характар...” Дык 
хіба ж магло гэта не зачапіць 
гледача?

А яшчэ ў яе былі проста 
залатыя рукі. Мо таму часта 
сама, асабліва ў маладосці, 
шыла сабе свае касцюмы і 
ўборы. І да канца дзён любіла 
майстраваць. Колькі выдат-
ных рэчаў і мастацкіх вырабаў 
было зроблена яе нястомнымі 
рукамі з самага простага пры-
роднага матэрыялу, на які 
іншы б і ўвагі не звярнуў! 
Патрабаваліся кемлівасць і 
здатнасць бачыць у звычай-
ным незвычайнае.

Нарадзілася Стэфанія 
ў Мінску, у сям’і вядомага 
беларускага мастака Міхаіла 
Станюты 30 красавіка (13 мая 
па новым стылі) 1905 года. 
Дарэчы, бацька пакінуў нам 
выдатны партрэт дачкі, які 
сёння з’яўляецца ўласнасцю 
Нацыянальнага мастацкага 
музея Беларусі. З юных гадоў 
выявіла здольнасці да музыкі 
і танцаў. Нават марыла стаць 
балерынай. Мо таму нават у 
свае 70 гадоў магла сесці на 
шпагат. Бацька падтрымліваў 
і развіваў падараванае дач-
цэ Богам. І хто б мог паве-
рыць, што ў свае 13 гадоў 
(а мо лічба 13 была для яе 
шчаслівай?) Стэфанія пачне 
працаваць у трупе Першага 
таварыства беларускай дра-
мы і камедыі, якое неўзабаве 
пераўвасобілася ў першы 
Беларускі дзяржаўны тэатр. 
Пасля быў Віцебск, сённяшні 
Нацыянальны акадэмічны 
тэатр імя Якуба Каласа.

А з 1932 года яе лёсам 

стала Купалаўская сцэна. 
Амаль 70 гадоў пражыла на 
ёй. Цэлае жыццё – насычанае, 
цікавае, непаўторнае, плён-
нае. Тут іскрыста заззялі ўсе 
грані гэтага найкаштоўнага 
крышталя. І якія б узнага-
роды і прызы ні знаходзілі 
Стэфанію Міхайлаўну, яна 
ніколі не здраджвала сва-
ёй прыроднай сціпласці. Не 
стала народнай артысткі 
СССР і БССР, уладальніцы 
многіх дзяржаўных узнага-
род і міжнародных прэмій 6 
лістапада 2000 года. І ў тым 
жа годзе да 95-годдзя з дня 
яе нараджэння беларуская 
пошта выпусціла марку, 
прысвечаную легендарнай 
Стэфаніі Станюце.

Во які лёс – як і ўсяго 
нашага беларускага наро-
да. Стэфанія Міхайлаўна 
ўпершыню зірнула на 
свет, калі беларускія землі 
яшчэ не мелі аформле-
най дзяржаўнасці, як казалі 
даўней, за царскім часам. 
Галоўны яе поспех на сцэне 
выпаў на савецкія гады. Яна 
бачыла стварэнне СССР, на яе 
вачах ён рос, развіваўся, пры 
ёй жа і знік з карты свету. І ўсё 
ж такі Стэфаніі Міхайлаўне 
давялося пажыць тэатраль-
ным жыццём і ў суверэннай, 
незалежнай Беларусі. Той, пра 
якую марыла не адно пака-
ленне творчых людзей. І яе 
гераінь таксама.

Відаць, гены ўсё-ткі пера-
даюцца па спадчыне. Сын 
Стэфаніі Міхайлаўны доктар 
філалагічных навук, прафесар 
Аляксандр быў прылежным 
літаратуразнаўцам і добрым 
пісьменнікам. На сусветны 
ўзровень упэўнена выводзіла 
беларускую мастацкую 
гімнастыку яе праўнучка 
Меліціна Станюта. А 
непаўторны талент Майстра 
сцэны і кіно прадаўжаецца 
ў творчых набытках яе 
шматлікіх вучняў.

Калаж Iрыны ПУСТАВАЛАВАЙ.

Анатоль БУТЭВIЧ

З ПЕРШЫХ ВуСНАЎ

Юрый САНЬКО:
«Тадэвуш Кандрусевіч 

па-ранейшаму 
знаходзіцца 

пад Беластокам…»
Прэс-сакратар Беларускай каталіцкай царквы паведаміў 

“Народнай Волі” апошнія навіны пра старшыню Канферэнцыі 
каталіцкіх біскупаў у Беларусі, якога не пускаюць у краіну.

Нагадаем, што 31 жніўня 
Тадэвушу Кандрусевічу не 
дазволілі вярнуцца з Польшчы 
дадому. Праз нейкі час Аляксандр 
Лукашэнка заявіў, што з’явілася 
інфармацыя аб магчымай наяўнасці 
ў Кандрусевіча не аднаго гра-
мадзянства і, як быццам, гэтую 
інфармацыю цяпер правяраюць.

“Калі там усё чыста і па зако-
не, паступім па законе, – дадаў 
Лукашэнка. – Нам не важна, хто 
ён – галоўны каталік, галоўны 
праваслаўны ці галоўны мусуль-
манін. Павінен жыць па законе. А 
калі ты яшчэ і ў палітыку ўлез і 
пацягнуў за сабой вернікаў, каталі-
коў, тады двайная адказнасць”.

Да гэтага часу не было вядома, на 
якой падставе арцыбіскупа не пусцілі 
на радзіму, і нават з’явіліся чуткі, што 
Т.Кандрусевіча маглі пазбавіць бела-
рускага грамадзянства.

Але праз нейкі час старшыня 
Канферэнцыі каталіцкіх біскупаў 
атрымаў адказ на свой зварот з 
Дзяржаўнага памежнага камітэта.

“Вы былі не прапушчаны праз 
дзяржаўную граніцу ў сувязі з 
прынятым органамі ўнутраных 
спраў рашэннем аб прызнанні 
пашпарта грамадзяніна Рэспублікі 

Беларусь, які вам належыць, 
несапраўдным”, – сказана ў 
паведамленні камітэта.

– Старшыня Канферэнцыі 
каталіцкіх біскупаў у Беларусі 
пастаянна з намі на сувязі, перадае 
прывітанне і дзякуе за малітвы, 
– кажа Юрый САНЬКО. – А мы 
зараз чакаем адказу з Міністэрства 
ўнутраных спраў.

– Дзе зараз знаходзіцца 
Тадэвуш Кандрусевіч?

– У Польшчы, пад Беластокам. 
Займаецца сваім здароўем, 
рэабілітацыяй. Таксама моліцца ў 
мясцовай парафіі.

– Ці ёсць нейкія навіны з 
нагоды праверкі яго пашпарта?

– Як вядома, Дзяржаўны памеж-
ны камітэт заявіў, што Тадэвуша 
Кандрусевіча не пускаюць у Беларусь 
на падставе рашэння аб прызнанні 
яго пашпарта несапраўдным, і параіў 
за тлумачэннямі звяртацца ў МУС.

Каля тыдня таму мітрапаліт 
туды звярнуўся, але адказу няма 
да гэтага часу. Думаю, сітуацыя 
працягне знаходзіцца ў падвешаным 
стане. Справа неардынарная, і 
нешта прагназаваць тут вельмі 
складана.

Алесь СІВЫ.

Можно ли есть картошку 
и не поправляться?

Вот что говорит по этому поводу белорусский диетолог Светлана Кашицкая.

ПРИяТНОгО АППЕТИТА!

– Принято считать, что карто-
фель – очень калорийная пища, – рас-
сказывает диетолог на своей стра-
нице в «Инстаграм». – Доля истины 
в этом есть, на 100 граммов продукта 
приходится 80 килокалорий, что в 
два раза превосходит калорийность 
моркови и свеклы и в 3 раза кало-
рийнее капусты и кабачков.

Я всегда говорю: поправляют-
ся не от продукта, а от его коли-
чества и времени приема. Что же 
касается картофеля, моя рекомен-
дация такая: ешьте отварной или 
запеченный картофель холодным и 
желательно не на ужин. Потому что 
при приготовлении картофеля про-
исходит процесс желатинизации, 
который позволяет лучше перева-
ривать этот продукт. Но клеточная 
структура охлажденной картошки 
приобретает более прочные формы 
и становится нерастворимым крах-
малом, который долго переварива-
ется и очень полезен для регули-
ровки работы кишечника. Поэтому 
не бойтесь картофеля, а просто 
правильно его готовьте!

Чтобы сохранить наибольшее 
количество витаминов в карто-
феле при варке, кладите его не в 
холодную, а в уже закипевшую 
воду. Но лучший способ при-
готовления в плане сохранения 
полезных свойств – запекание 
картофеля в фольге при высокой¦ 
температуре.

Грибы – тяжелый продукт?
Светлана Кашицкая напоми-

нает, что в грибах содержится 

белок хитин – человеческий орга-
низм практически не усваивает и 
не перерабатывает его.

– Несмотря на это, хитин 
может быть и лекарством для нас! 
– объясняет Кашицкая. – Если в 
организм попадает небольшое его 
количество, то именно этот белок 
способствует очищению кишеч-
ника.

Грибы – низкокалорийный 
продукт, а еще и богатейший 
источник цинка. У жителей 
стран, где традиционно едят 
много морепродуктов, нет про-
блем с нехваткой цинка. Потому 
что лучший его источник – мол-
люски. А для нас этим источни-
ком могут стать грибы. Очень 
важно их правильно готовить, 
чтобы сохранить состав витами-
нов и минералов.

Грибы, собранные в лесу, я 
рекомендую отваривать перед 
приготовлением, при этом варить 
на слабом огне при едва замет-
ном кипении, именно это помо-
жет сохранить их состав. Можно 
предварительно не отваривать 
перед основным кулинарным 
процессом маслята, подберезови-
ки, подосиновики, белые грибы, 
лисички, если они молоденькие и 
не имеют никаких повреждений.

Преимущество искусствен-
но выращенных грибов (шампи-
ньонов, вешенок) в том, что они 
могут быть очень быстро приго-
товлены, длительная термическая 
обработка им не нужна.

Нужен ли к кофе бутерброд?
Светлана Кашицкая не счи-

тает кофе вредным напитком.
– Если пить его в умеренных 

количествах, конечно же! – дела-
ет акцент диетолог. – Этот напи-
ток в умеренных количествах 
помогает усвоению информации, 
улучшает память и реакцию.

В одной кружке кофе содер-
жится 20 процентов суточной 
дозы витамина Р, который необ-
ходим для поддержания эластич-
ности кровеносных сосудов.

Помните: кофе нужно пить 
отдельно от еды! Кофе и еда – 
несовместимые вещи, которые 
ухудшают вкус и свойства друг 
друга. Кофе притормаживает 
усвоение полезных веществ в 
продуктах, в частности железо.

Галина РУТ.

ВНЕ ИгРЫ

Смена состава
По политическим мотивам произошла смена тренера 

и в юношеской сборной Беларуси по хоккею.

Новым главным тренером 
юношеской сборной Беларуси 
по хоккею назначен Андрей 
Михалев. На этом посту 
42-летний специалист сменил 
Александра Руммо (на фото), 
который написал заявление об 
уходе по политическим моти-
вам.

«У меня был разговор с пред-
седателем федерации, где мне 
объяснили: чтобы работать 
со сборной командой, тренер 
должен поддерживать дей-
ствующую власть, – рассказал 
Руммо после своей отставки. 
– В ответ я высказал свою 
точку зрения: не поддерживаю, 
позицию свою не скрываю, под-
писал все соответствующие 
письма.

На самом деле ждал этого 
момента. Даже удивился, что 
какое-то время не было дви-
жения ни из Министерства 
спорта, ни еще откуда-то. 
Так понял, что разговор со 
мной поручили председателю 
федерации. Мы нормально обо-
значили свои позиции. Если 
быть тренером националь-
ной команды невозможно при 

моем мировоззрении и взглядах 
– так тому и быть. Просто 
написал заявление об уходе».

Планируется, что Андрей 
Михалев будет руководить 
командой уже в ближайших 
матчах высшей лиги 27 и 28 
сентября, когда «юноши» сра-
зятся с «фармом» гродненско-
го «Немана».

До перехода на тренерскую 
работу в 2017 году Михалев 
успел поиграть в белорусской 
экстралиге, юниорских лигах 
Северной Америки, Германии 
и КХЛ. В составе националь-
ной сборной Беларуси напа-
дающий сыграл на восьми 
чемпионатах мира (2005–
2012) и Олимпийских играх в 
Ванкувере (2010). Дважды ста-
новился чемпионом Беларуси 
– в составе «Керамина» 
(2007/2008) и «Шахтера» 
(2014/2015).

С 2017 года Михалев зани-
мал пост ассистента главного 
тренера в солигорском клубе, 
с которым завоевывал бронзо-
вые и серебряные медали чем-
пионата Беларуси.

Алесь СВЕТЛАНиЧ.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02 0 106 ад 0.04.2004. 22001 , Мінск, пр-т Незалежнасці, 79 1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб' м 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдак ы :  М нск, вул. нгельса, а. 
Пры мная: тэл. факс  . 

Рэкламны адд ел  .
.  

: . .  

ШАХМАТЫ

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вад ім ЫЛКО.

З  ПЕРШЫХ  ВуСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

5 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

ФуТБОЛ

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Р ора Барадул на.
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Што ненавідзець // Маю … !» 
– з верша Р.Барадуліна «Зямля 
бацькоў». 15.«Пакуль каханая – 
// Сусвет перапаўняе . // А зне-
любее – засланяе …» – з верша 
«Кветкай цвіце…». 18.«За Вамі 
я ішоў на … зямлі // На выспу 
сноў, што звалася каханнем» 
– з верша «Вы мне жыццём і 
забыццём былі». 19.Люты-
бацюхна з зімы … збівае 
(прык.). 22.«Каб сам сабою стаў 
народ, // Пачуўшы … роднай 
мовы» – з верша «Роднаму 
слову». 23.«А … даганяла 
зіму; // Заяц скочыў у лужу 
блакіту» – з верша «Уцякала 
зіма ад вясны». 25.Мучны 
выраб, сімвал вясенняга соней-
ка. 29.Каханая, любая (разм.). 
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Р.Барадуліна. 32.Грамадскі 
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(прык.). 3.«Разгарнуць твае 
чорныя … , // Цалаваць а 
паўночнай цішы» – з вер-
ша «Эрас і Псіхея» паэта, 
каталіцкага святара Казіміра 
Сваяка, які вёў набажэн-
ствы на беларускай мове і 
адчыняў на Астравеччыне 

беларускамоўныя школы; 
19 лютага – 130 гадоў з дня 
яго нараджэння. 4.Раздзел 
кнігі. 5.Яравая пшаніца 
(разм.). 6.«Бяліла … на світку 
Каліноўскаму // І ў сны 
Ўрублеўскага ты Нёманам 
плыла» – з верша Р.Барадуліна 
«Мая Бацькаўшчына». 
7.«Хай свеціцца імя тваё, 
Беларусь !» – з верша паэ-
та «… наступнасці». 11.«Ты 
– … , ты нашых краёў, // 
Арыстакратка кахання» – 
з верша «Арыстакратка». 
12.«… ад маці» – кніга вершаў 
паэта, у якой ён услаўляе 
тры святыні: Маці, Мову і 
Малітву. 16.Літаратурны твор 
алегарычнага зместу. 17.«І вы 
прыходзілі парою ў сны, // 
Далёкая, як … трапяткая» – з 
верша «Раманс». 20.Тое, што і 
ўзгорак. 21.«Жвірынкі лірыкі 
на дне // Ракі // Па імені …» 
– з верша «Жвірынкі лірыкі 
на дне». 24.«Дык шануй, 
беларус, сваю мову, – // Гэты 
… наш на вечныя годы» – 
з верша А.Гаруна «Ты, мой 
брат, каго завуць беларусам». 
26.Паданне пра якую-небудзь 
падзею. 27.«Хай беларус бела-

руса // Будзе любіць як бра-
та. // Светлая імем Ісуса // 
Наша крывіцкая …» – з вер-
ша Р.Барадуліна «Маленне за 
Беларусь». 28.«Помніць кож-
най масніцы спеў, // Кожны 
… у прыціхлай хаце» – з песні 
«Трэба дома бываць часцей» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка І.Лучанка). 30.«Ды калі ты 
не бязродны … – // Гавары са 
мной па-беларуску» – з вер-
ша Я.Янішчыц «Будзе слоту 
абвяшчаць прагноз».

Адказы на 
крыжаванку

Па гарызанталі: 1.Княгіня. 
8.Кімано. 9.Раёнка. 10.Сакавік. 
13.Іней. 14. Права. 15.Свет. 
18.Край. 19.Рогі. 22.Гукі. 
23.Вясна. 25.Блін. 29.Каханка. 
31.Азбука. 32.Трыбун. 
33.Здабыча.

Па вертыкалі: 1.Акуліна. 
2.Час. 3.Косы. 4.Глава. 
5.Ярка. 6.Лён. 7.Малітва. 
11.Беларуска. 12.Евангелле. 
16.Байка. 17.Зорка. 20.Пагорак. 
21.Жанчына. 24.Скарб. 26.Сказ. 
27.Хата. 28.Кут. 30.Сын.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

МАЗАІКА

МАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №9 106 ад 0.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79 1, 22001 , г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб' м 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРВЫХ уСТ дуХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

Працяг. Пачатак у  5 - 2.
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Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СиВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

ЛЕгІяНЕРЫ

чАСТНАя ЖИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.
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ОН И ОНА: МИНСКОЕ НАчАЛО

Ирэн Ефимовна выбила эти слова на могиле своего мужа, известного офтальмолога Святослава Федорова.  
Почти те же самые, что некогда написала на могиле Александра Грибоедова его жена Нина Чавчавадзе…

5 августа 2020 года Ирэн Ефимовна ушла из жизни. 8-го, в день рождения ее любимого супруга, ее похоронили рядом с ним.
Свое последнее интервью она дала «Собеседнику+».

«ЗАЧЕМ ТЕБЯ ПЕРЕЖИЛА   
 ЛЮБОВЬ МОЯ?»

Помогала тете, а нашла 
свою судьбу

Когда они познакомились, 
ему было 45 лет, ей – 30. У 
каждого за спиной весомый 
кусок жизни. У него – первая 
семья, распадающаяся вторая, 
начавшийся взлет в профес-
сии. У нее – замужество, дети, 
развод…

– Со Славой мы встрети-
лись благодаря сестре моей 
бабушки тете Вере, которая 
жила в Минске, – рассказы-
вает Ирэн Ефимовна. – Мы 
с детьми после землетрясения 
в Ташкенте некоторое время 
жили у нее. Тетя Вера работа-
ла директором школы, была 
очень образованной, мно-
го читала на французском… 
И вот однажды (я тогда уже 
жила в Москве) получаю от 
нее письмо: сильно испор-
тилось зрение, готова сде-
лать операцию, но хотела 
бы, чтобы оперировал толь-
ко Федоров (прочитала о нем 
в журнале), и просила меня 
найти этого доктора. Я тогда 
работала как проклятая, даже 
в выходные (Ирэн Ефимовна 
по профессии акушер-гинеко-
лог. – Ред.), чтобы обеспечить 
детей, которые жили у мамы 
в Ташкенте. И как раз оформ-
ляла отъезд в Монголию, в 
больницу посольства. Когда 
вернулась, снова получаю 
письмо – уже от мамы: «Да 
помоги же ты тете Вере нако-
нец! У нее совсем плохо со 
зрением, но она хочет только к 
Федорову…» Это был 1972 год.

Она честно пыталась най-
ти врача. Но Федоров еще не 
был мировой знаменитостью, 
а в журнальной публикации не 
указали, в какой больнице он 
работает. Так что все попыт-
ки найти его заканчивались 
неудачей. Помогло чудо.

– Как-то я зашла к под-
руге, – рассказывает Ирэн 
Федорова. – Сидим на кухне 
в ее коммуналке, разговари-
ваем. Я упомянула, что никак 
не могу найти офтальмоло-
га, у которого хочет лечиться 
тетя. А тут выходит ее соседка 
и говорит: «Я лежала в 81-й 
больнице, там ваш Федоров 
работает. Только к нему за 
полгода надо записываться».

«Я его вымечтала»
Тетя столько ждать не 

могла, и Ирэн Ефимовна раз-
работала стратегический 
план. Позвонила в отделение, 
попросила позвать доктора 
Федорова. «Кто его спрашива-
ет?» – уточняет медсестра. 
«Его аспирантка, Иванова», – 
нашлась женщина.

– Он мне потом расска-
зывал, – вспоминает Ирэн 
Ефимовна, – что был сильно 
заинтригован: у него же не 
было никаких аспиранток. 
Короче, назначили мне при-

йти в больницу в субботу к 
10 утра. А я задумалась: как 
покорить доктора, чтобы он 
поскорее принял тетю Веру? Я 
же не знала о нем ровным сче-
том ничего, даже сколько ему 
лет. Ну, постаралась выгля-
деть на все сто. Из Монголии 
привезла несколько красивых 
вещей – пальто итальянское, 
сапоги-чулки, тогда очень 
модные, платок японский. 
В общем, принарядилась. 
Пришла минут на 20 раньше, 
сижу в крошечной прием-
ной… Появляется Федоров – 
словно вертолет на меня обру-
шился: полы плаща развева-
ются, походка специфическая, 
будто марширует… Пронесся 
мимо, я и разглядеть-то его не 
успела. Его помощница меня 
спрашивает: «Вы от кого?» А 
как признаться? Тут вспом-
нила кардиолога, профессора 
Сметнева, он приезжал к нам 
в Монголию. И ляпнула: «От 
профессора Сметнева».

– Доктор стоит спиной 
к окну, я опять не вижу его 
лица, – Ирэн Ефимовна пом-
нит детали первой встречи 
до мелочей. – Слышу толь-
ко его голос: «К сожалению, 
профессор Сметнев вчера до 
меня не дозвонился, потому 
что я пришел домой очень 
поздно». И проходит за свой 
стол – огромный такой стол… 
Тут я наконец вижу его лицо. 
Это был удар молнии прямо 
мне в сердце! Я остолбенела. 
Забыла, зачем пришла, что мне 
от него нужно. Для меня как-
то сразу стало ясно: это тот 
человек, которого я ждала всю 
жизнь. Я тогда уже разошлась 
с мужем, но очень ждала «сво-
его мужчину». Да-да, я была 
настолько романтична. Мне 
нужен был только тот мужчи-
на, которого я себе вымечта-

ла чуть ли не с детского сада. 
Я не знала, кто это будет и 
какой он будет, но, когда уви-
дела Федорова, сразу поняла: 
это он! Как это получилось, 
не знаю. Действительно, слов-
но стрела Амура в сердце. 
Оказывается, так бывает.

«Вы же доктор, пойдем  
на обход»

– Он говорит: 
«Присаживайтесь», – про-
должает свой рассказ о пер-
вой встрече Ирэн Ефимовна. 
– Думала, не дойду до стула 
– колени тряслись, а сердце 
стучало так, что, казалось, 
вот-вот выскочит у меня изо 
рта. Начала ему рассказывать 
про тетю Веру… А он сразу 
– как он все делал, никогда 
не откладывал дела на потом 
– говорит: «Пусть ваша тетя 
приезжает после 10 апреля 
(на дворе был март. – Ред.)». 
И дает визитку, пишет на ней 
свой прямой номер… Из боль-
ницы я буквально на крыльях 
неслась!

Все то время, что прошло 
до назначенного Федоровым 
приезда тети Веры, Ирэн 
Ефимовна жила только воспо-
минанием об этой встрече.

– Я просыпалась и засыпа-
ла с его именем, – делится она. 
– Вспоминала каждую деталь: 
как он прошел, как сел, как 
повернулся, его немного нео-
бычную походку (я не знала, 
что у него нет части ноги, но 
это было незаметно). Короче, 
все это время я думала только 
о Федорове. И вот наконец мы 
с тетей Верой едем к нему на 
прием. Я посадила ее в холле, 
сама собралась идти в реги-
стратуру, и тут навстречу – 
Святослав Николаевич со сво-
ими ассистентками. Он меня 

сразу узнал, велел помощни-
кам тут же взять тетю Веру на 
обследование.

Выходит, он тоже с первой 
встречи обратил внимание 
на Ирэн Ефимовну. И у тети 
Веры все про племянницу спра-
шивал…

– Вечером после операции 
я пришла навестить тетю, – 
продолжает вдова офтальмо-
лога. – И тут в палату заходит 
Федоров. У него был такой 
обычай: всех, кого оперировал 
сам, он вечером осматривал. 
Мне кажется, он тогда практи-
чески жил в больнице: в семье 
у него дело шло к разводу, и он 
все время пропадал на рабо-
те. Он осмотрел тетю, а мне 
говорит: «Вы же доктор, пош-
ли на обход». И вот все те пять 
дней, что тетя лежала в боль-
нице, я ее навещала, а он меня 
то на обход приглашал, то к 
себе в кабинет, где я сидела, 
как декорация, а к нему при-
ходили какие-то сотрудники, 
помощники, врачи… Для меня 

это было счастьем – сидеть 
рядом, наблюдать за ним, про-
сто быть в его присутствии.

Объяснение в любви
– Когда я позвонила тете 

Вере в Минск сказать, что 
нашла доктора и надо ехать в 
Москву, она воскликнула: «Я 
так и знала, что он в тебя влю-
бится!», – рассказывает Ирэн 
Ефимовна. – Я удивилась: «С 
чего бы? Да нет…» Потом, уже 
после операции, она частенько 
раскладывала на меня карты, 
и все у нее сходилось… Но 
вот операция позади, лече-
ние окончено. Казалось бы, 
все, больше я едва ли увижу 
доктора. Надо с ним про-
щаться, увидеть в последний 
раз, принеся что-то в пода-
рок за помощь тете. Я купи-
ла роскошные коньяки (тогда 
можно было достать в гастро-
номе гостиницы «Москва»). И 
вдруг тетя Вера мне говорит: 
«Завтра скажи уже ему нако-

нец, что ты влюбилась». «Я 
так не смогу», – отвечаю. Тетя 
настаивает: «Даже если он ска-
жет «А я в вас нет», ничего 
страшного. Уйдешь и будешь 
с этим жить. Но он должен 
знать, что ты его любишь как 
сумасшедшая». В общем, поо-
бещала я ей. Но шла, как на 
Голгофу.

– Прихожу, достаю бутыл-
ки, – продолжает рассказ Ирэн 
Ефимовна. – Он отказывает-
ся от коньяка, я настаиваю. 
Повисла пауза. Думаю: как же я 
ему скажу-то про свою любовь? 
А он смотрит на меня таким 
долгим мужским взглядом и 
неожиданно спрашивает: «Как я 
могу вас найти?» Мне сразу так 
легко стало… Слава Богу, ниче-
го говорить не надо. Дала ему 
свои телефоны и на крыльях 
счастья полетела домой. Можно 
сказать, что благодаря моей тете 
Вере у меня в жизни на целых 
26 лет появился мой самый 
любимый мужчина. Никогда за 
все 26 лет нашей совместной 
жизни у нас не было скандалов, 
разборок, выяснений отноше-
ний… Правда, иногда я все же 
приставала к нему: как ты ко 
мне относишься? Он отвечал: 
«Фантастически!» Вот это и 
было его признание в любви.

«Он – бриллиант,  
а я – его оправа»
Когда они познакомились, 

на счету Федорова было уже 
три миллиона сделанных 
успешных операций. В 1982-м 
Ирэн Ефимовна бросила гине-
кологию и стала ассистиро-
вать мужу.

– Я так была счастлива, 
что у меня такой замечатель-
ный муж! – с гордостью гово-
рит она. – Но, когда у меня 
спрашивали, ощущала ли я, 
что живу с гением, отвеча-
ла честно: окончательно это 
поняла, когда он ушел. Я всег-
да считала: он – мой брил-
лиант, а я – его оправа. Он 
был настоящим мужчиной – 
красивый, сильный, гордый. 
Со мной он был совершенно 
свободен – мог позволить себе 
делать что угодно, решать что 
угодно, ездить куда угодно. 
Я просто всегда была рядом. 
Единственное, когда я его 
отговорила, это когда Ельцин 
предложил ему должность 
премьер-министра. И еще раз 
– когда Слава баллотировался 
в президенты. Но он считал, 
что должен поднять людей 
с колен, освободить от раб-
ства – он первым стал об этом 
говорить.

Первый хрусталик
– Он многого добился, 

пока мы были вместе, – про-
должает Ирэн Ефимовна. 
– Знаете, почему он пошел в 
офтальмологи? Во-первых, с 
детства увлекался фотогра-

фией. Он много снимал ста-
рым-старым аппаратом, кото-
рый дал ему сосед. Вообще-то 
Федоров хотел стать летчи-
ком, но попал под трам-
вай и лишился части ноги. 
Пришлось забыть о военном 
училище. Слава поступил в 
медицинский (и страшно стес-
нялся рассказывать девушкам, 
с которыми знакомился, что 
там учится: считал, несерьез-
но это для мужчины). Но в 
институте увлекся офталь-
мологией – строение глаза 
оказалось очень похожим на 
устройство фотоаппарата. Ему 
безумно нравилась микрохи-
рургия. Он всегда говорил: «Я 
отдыхаю, когда оперирую».

Федоров всегда опериро-
вал сам. Однажды в Венесуэле 
прооперировал 18 человек за 
день. Представить трудно 
напряжение, которое испытал 
Федоров. Особенно еще и пото-
му, что столы там были иные, 
чем в СССР: без подставок для 
рук, опереться было не на что.

– Но у него ни разу не дрог-
нули пальцы, когда он держал 
эти крошечные инструменты, 
– уверяет Ирэн Ефимовна, 
которая ему ассистировала.

Федоров все время был в 
поиске, в 1959-м он сделал пер-
вый в стране искусственный 
хрусталик.

– Первую операцию с 
искусственным хрусталиком 
Федоров в 1960-м сделал 12-лет-
ней девочке из Чебоксар, – рас-
сказывает Ирэн Ефимовна. – Ее 
звали Лена Петрова. Она до сих 
пор жива и до сих пор ходит с 
федоровским хрусталиком (он 
потом заменил ей его на дру-
гой). Сына своего она назвала 
Святослав…

За молоком…  
на вертолете

– Слава обожал небо! – 
рассказывает Ирэн Ефимовна. 
– Кстати, когда он родился, его 
отец, комдив, был на учениях. 
И ему с неба бросили вымпел: 
«Поздравляем, у вас родился 
сын!» Я всегда говорила, что 
Слава пришел с неба… и ушел 
в небо…

Можно сказать, что меч-
ту о небе Федоров осуществил, 
купив для института верто-
лет. Он летал на нем в ближ-
ние города – в филиалы своего 
института.

– Слава очень серьезно 
относился к этому, его обучал 
инструктор, – уточняет Ирэн 
Ефимовна. – А я ужасно боя-
лась летать на этой машине, 
мне все казалось, что мы сва-
лимся… Муж надо мной сме-
ялся: «Такого быть не может». 
Он считал вертолет самым 
надежным видом транспорта. 
И когда ему дали лицензию на 
право управлять вертолетом, 
первое, что он сделал, поле-
тел в деревню к Марьиванне, 
у которой мы покупали моло-

ко. Он сел у их дома, на поле, 
перепугав всех, взял молоко 
и прилетел ко мне невероятно 
гордый и счастливый…

Слава очень дружил с 
Лужковым. В одном из послед-
них интервью мужа спроси-
ли, с кем бы он хотел оказать-
ся на необитаемом острове. 
Слава не задумываясь отве-
тил: с Лужковым, мы бы там 
объезжали диких лошадей, а 
потом сидели и разговарива-
ли обо всем на свете – поли-
тике, экономике, стране… И 
вот как-то муж собрался ехать 
к Юрию Михайловичу на дачу. 
Предложил: хочешь со мной 
– придется лететь. При этом 
дорогу он не очень хорошо 
знал, поэтому приземлился где-
то у шоссе и позвонил Лужкову. 
Тот приехал на машине. До дачи 
меня довезли его помощники, а 
сам Лужков тут же сел в кабину 
вертолета. За штурвал! Помню, 
мы с Леной с крыльца с опа-
ской наблюдали, как он сажает 
машину – на узенькой полоске 
среди огромных сосен. Такие 
они со Славой были отважные! 
Мужчины, которые были рядом 
с моим мужем, после его гибе-
ли стали мне опорой, – вздыха-
ет Ирэн Федорова. – Теперь и 
они ушли: Евгений Примаков 
– летом 2015-го, а Юрий 
Лужков – в прошлом году… Все 
эти почти 20 лет после смер-
ти Славы он меня не бросал, 
был настоящим другом. Когда 
Слава погиб, на том месте, где 
разбился его вертолет, Лужков 
поставил часовню. Ее освятил 
сам Патриарх Алексий.

Время не лечит
– «Опыт моей жизни гово-

рит о том, что все можно оста-
новить и разрушить, кроме 
добра. Основой жизни обще-
ства, человеческой цивилиза-
ции является эта удивительная 
тяга людей друг к другу. Все 
вместе мы сильны, а пооди-
ночке нет человечества. Самый 
большой капитал любого обще-
ства – инициатива человека. Я 
не могу быть счастлив в оди-
ночку», – это однажды напи-
сал Слава, – зачитывает слова 
мужа Ирэн Ефимовна. – И это 
правда. Он всегда был с людь-
ми. И жил для них.

– Прошло 20 лет с тех 
пор, как Слава трагически 
погиб, я до сих пор безумно 
его люблю, – признается она. – 
Эта неправда, что время лечит. 
У меня все время какое-то 
ожидание Славы. У меня нет 
ощущения, что его нет. Он был 
такая глыбища, такой неверо-
ятный источник энергии, что я 
всегда была почему-то уверена: 
он не уйдет, я в любом случае 
буду с ним связана каким-то 
образом. И действительно, он 
словно помогает мне оттуда…

Теперь они встретились.
Елена СКВОРЦОВА.

(«Собеседник +»)

ирэн Ефимовна всегда говорила:  
«Слава пришел с неба… и ушел в небо…»

Когда у меня спрашивали, 
ощущала ли я, что живу с гением, 

отвечала честно: окончательно  
это поняла, когда он ушел.

САЛІдАРНАСЦЬ

Дзякуй Вам, шаноўныя прыхільнікі «Народнай Волі»!
Менавіта Вы ратуеце “Народную Волю”. Дзякуючы Вашай падтрымцы яна, нягледзячы 

на блакаду з боку ўлад, працягвае выдавацца ў адпаведнасці з графікам.
Так, з-за таго, што тыражаваць газету даводзіцца аж пад Масквой, а таксама з-за 

спынення рознічнага гандлю праз кіёскі, рэдакцыя кожны дзень губляе значныя гра-
шовыя паступленні. Калі б не агульныя намаганні, то сітуацыя магла б быць надзвы-
чай крытычнай. А таму ў чарговы раз звяртаемся з просьбай: калі можаце, дапамажы-
це, даражэнькія, сваімі ўнёскамі аплачваць выдаткі, звязаныя з друкаваннем газеты за 
межамі краіны і дастаўкай тыражоў у Мінск.

Нагадваем нашы банкаўскія рэквізіты для пералічэння грошай на падтрымку газеты:
УНП 100961759

р/с BY08 PJCB 3012 0065 3510 0000 0933
в «Приорбанке» ОАО, ЦБУ 113

BIC: PJCBBY2X
Адрас банка: 220030 г.Мінск, вул.Камсамольская, 13.

Таксама грошы можна пералічыць праз АРІП. Для гэтага трэба зайсці ў сістэму, выбраць 
«СМІ», потым літару «Н» – «Народная Воля» – «Добровольные взносы» і зрабіць плацеж.

Сёння, як ніколі, у Беларусі павінна гучаць СЛОВА 
ПРАЎДЫ, слова ў абарону правоў людзей, якія хочуць жыць 
у вольнай краіне, калі ўлады не будуць фальсіфікаваць 
вынікі галасавання падчас прэзідэнцкіх выбараў, калі вяр-
шэнства закона стане нормай для ўсіх.

«Народная Воля» – разам з народам!
Рэдакцыя.


